
Ирина ПлотнИкова

– Движение по всем на-
правлениям транспортной 
развязки по поручению мэра 
нашего города Вадима Юрье-
вича Кстенина открыто. До-
рожникам остается провести 
только работы по благоустрой-
ству, такие, как установка 
барьерных ограждений, шумо-
защитных экранов, нанесение 
разметки и другие. Но это уже 
не будет мешать движению ав-

томобилей, – считает руково-
дитель Управления дорожного 
хозяйства администрации 
Воронежа Олег Котов.

– Мы спешили завершить 
дорожные работы, поскольку 
понимаем значимость этого 
объекта. Максимально при-
влекали технику, специали-
стов и рабочих, оптимизи-
ровали производственный 
процесс. Теперь будем за-
ниматься благоустройством 
объекта, – поделился своим 

мнением генеральный ди-
ректор организации «Дорож-
ное строительство и ремонт»  
Роман Деев. Именно эта до-
рожная компания является 
генеральным подрядчиком 
транспортной развязки на 
пересечении улиц 9 Января – 
Антонова-Овсеенко – Героев 
Сибиряков.

За словами «оптимизи-
ровали производственный 
процесс» стоит ежедневный 
нелёгкий труд коллектива 
организации «Дорожное стро-
ительство и ремонт» – без 
праздников и выходных, в 
изнуряющую тридцатиградус-
ную жару.

Руководитель МКУ «Го-
родская дирекция дорожного 
хозяйства и благоустройства» 
Оксана Семёнова отметила 
высокое качество проведен-
ных дорожно-строительных 
работ на развязке по улице  
9 Января.

Исторический момент – 
первые машины попадают на 
развязку, движутся осторож-
но, привыкая к новой схеме 
движения. 

В компании «Дорожное 
строительство и ремонт» от-
мечают, что завтра уже авто-
мобилисты забудут о проб-
ках на развязке. А дорожные 
строители перейдут к другим 
объектам: новым развязкам, 
дорогам, мостам, которые не-
обходимы городу, облегчают 
нашу с вами жизнь, делая 
её комфортнее и на порядок 
безопаснее.

наталья Сергеева

В этот раз «Город-сад» был 
посвящён Году Японии в России 
и Году добровольца. С большой 
долей фантазии эти темы были 
обыграны в композициях ланд-
шафтных и флористических сту-

дий, на выставочных площадках 
компаний АПК, в инсталляциях 
предприятий и организаций Воро-
нежа и в сенсации нынешнего фе-
стиваля – масштабной биокартине 
французского художника Гийома 
Легро, сотворившего свой шедевр 
на склоне Комсомольской горки. 

Кроме конкурсной программы, 
в эти дни на разных площадках 
Воронежского центрального пар-
ка проходили лекции, мастер-
классы и обучающие занятия по 
садово-парковому искусству от 
специалистов зелёной отрасли. 
Почётными гостями праздника, 

пополнившими состав жюри, ста-
ли профессионалы ландшафтной 
индустрии из Англии, Италии, 
Японии, Канады, Испании, США, 
Турции. 

Разработчик концепции прове-
дения фестиваля Карина Лазарева 
отметила, что в этом году на суд 
жюри свои работы – «зелёные» 
сады, цветочные композиции 
и оригинальные арт-объекты – 
представили 164 участника. 

В субботу экспозиции посетил 
врио губернатора Воронежской 
области Александр Гусев. Он с 
удовольствием осмотрел работы 
конкурсантов, включая инстал-
ляции компаний «Молвест», 
«Агроэко», погостил на площадке 
национальных диаспор Воронеж-
ской области. Со сцены «Зелё-
ного театра» глава региона при-
ветствовал всех организаторов, 
участников и, конечно, лауреатов 
Международного фестиваля садов 
и цветов «Город-сад».

– Глядя вокруг, мы понимаем, 
что восьмой фестиваль «Город-
сад» состоялся, – отметил Алек-
сандр Гусев. – Мы видим прекрас-
ные инсталляции, восторженных 
зрителей. И я, прежде всего, хотел 
бы поблагодарить участников на-
шего фестиваля, которые своим 

талантом и вдохновением создали 
вот это великолепие. Огромное 
спасибо ребятам и их педагогам, 
которые в детской части фести-
валя подготовили свои инсталля-
ции. Они большие молодцы, ведь 
им было вдвойне сложнее, потому 
что они готовились не только к 
фестивалю, но и к новому учеб-
ному году.

Из рук главы региона золотые 
медали получили победители 
конкурсных номинаций, в числе 
которых – администрация го-
родского округа город Воронеж, 
ООО «Елки», Группа Компаний 
«Агроэко». Гран-при фестиваля в 
номинации «Сад малый» удостое-
ны Эдита и Роман Серебрянские, 
а в номинации «Сад большой» – 
коллектив ВГУ.

В заключение Александр Гусев 
выразил уверенность в том, что и в 
последующие годы фестиваль, от-
меченный большим количеством 
наград и получивший признание 
среди профессионалов, будет ак-
тивно развиваться. 

– Хочу всех заверить, что пра-
вительство Воронежской области 
будет не просто поддерживать 
фестиваль, но сделает всё, чтобы 
его масштаб увеличивался, – под-
черкнул врио губернатора. 

Аграрии Воронежской области  
приступили к севу озимых
В сельхозпредприятиях Воронежской области приступили  
к севу озимых культур. 

Как сообщили «Коммуне» в областном департаменте аграрной 
политики, на утро вчерашнего дня озимые посеяны на 95 тысячах 
гектаров. Условия для осеннего сева в силу жаркой погоды и 
отсутствия влаги в почве не самые благоприятные, но аграриям 
региона к рискам не привыкать. Тем более что озимые под 
урожай следующего года намечено разместить на площади в 673 
тысячи гектаров, и важно уложиться в оптимальные сроки сева, 
какими в нашей зоне считаются конец августа – первая половина 
сентября. 

Продолжается в регионе и уборка сахарной свеклы. Корни 
выкопаны на площади в 13,67 тысячи гектаров, что составляет 
девятую часть всех посевов культуры. Средняя урожайность – 
298 центнеров с гектара. Более чем по 400 центнеров с гектара 
собирают в Хохольском, Семилукском и Верхнехавском районах. 
Работают семь из девяти сахарных заводов, которые уже пере-
работали 268 тысяч тонн сырья.

Последние приготовления  
перед пуском
На энергоблоке №2 Нововоронежской АЭС-2 стартовал 
последний крупный этап пусконаладочных работ перед  
физпуском – горячая обкатка реакторной установки.

1 сентября на энергоблоке №2 Нововоронежской АЭС-2  
(№7 НВ АЭС) специалисты приступили к последнему крупному 
этапу пусконаладочных работ. 

«В период «горячей» обкатки мы планируем провести 144 
испытания на горячей воде, – сообщил заместитель главного 
инженера по сооружению новых блоков Владимир Казанский. 
– Поэтапное выполнение испытаний позволит убедиться, что 
работа энергоблока будет надёжной и безопасной в течение всего 
периода эксплуатации». 

«Ангара» с воронежскими  
комплектующими
Первая товарная партия титановых шаробаллонов (ТШБ) 
для ракет-носителей «Ангара» отправлена с Воронежского 
механического завода (ВМЗ) в ПО «Полёт» – филиал Центра 
Хруничева в Омске. Об этом сообщает пресс-служба ВМЗ.

Это первый комплект ТШБ отечественного производства: ра-
нее их поставлял украинский «Южмаш». Как отметил директор 
Воронежского механического завода Сергей Ковалёв, при изго-
товлении шаробаллонов были применены более прогрессивные 
технологии формообразования титановых полусфер из листо-
вого материала, автоматической электронно-лучевой сварки и 
комбинированной обработки биметаллических материалов. 

ВМЗ начал серийно изготовлять титановые шаробаллоны в 
рамках программы замещения импортных комплектующих для 
ракетно-космической техники. В течение последних лет шла отра-
ботка технологии и постановка их на производство с разработкой 
и применением современных технологий и оснастки, защищенных 
патентами Российской Федерации. 

В память погибших в Афганистане  
земляков
В Новой Усмани появится мемориальный комплекс,  
посвящённый памяти земляков, погибших в локальных 
конфликтах XX-XXI веков. 

С идей создания такого мемориала к главе района Дмитрию 
Маслову обратились члены Новоусманского районного отделения 
Воронежской региональной организации Российского Союза вете-
ранов Афганистана. На новоусманской земле похоронены четверо 
из пяти воинов, сложивших головы в этой стране – Игорь  Скорохо-
дов, Анатолий Гуцало, Валерий Коровин и Александр Деревянко.

Как сообщили в администрации Новоусманского района, в 
2019 году, в честь тридцатилетия со дня вывода советских во-
йск из Афганистана, планируется создать монумент, который 
территориально впишут в уже существующий в селе комплекс 
Аллеи Героев. В настоящее время прорабатывается облик ново-
го памятника воинам. Один из интересных элементов будущей 
композиции уже доставлен в Новую Усмань – это бронетран-
спортер БТР-60БП. Пока машина размещена на ответственное 
хранение на территории одного из предприятий муниципального 
района.

Поборется за звание  
лучшего лесного пожарного
Победитель регионального этапа представит Воронежскую 
область на Всероссийском конкурсе.

В состязании «Лучший лесной пожарный-2018» примет 
участие инженер Воронежского лесопожарного центра Михаил 
Ляпин. Он уверенно одержал победу на региональном этапе, где 
продемонстрировал высокий уровень физической подготовки и 
знание основ лесопожарного дела. Всероссийский этап конкурса 
пройдет в Москве с 3 по 6 сентября. В прошлом году наш земляк 
занял в состязании 11-е место, сообщается на сайте Управления 
лесного хозяйства Воронежской области. 

За спрос денег не берут
В Павловском районе приказы управляющих компаний,  
которые утверждали тарифы за справки, признали незаконными и  
отменили по протестам прокуратуры.

В частности, прокуроры выявили такой факт: директор ООО 
«Атлас Инженеринг» утвердил тариф за выдачу справок о зареги-
стрированных на обслуживаемой УК территории лицах в размере 
40 рублей. «В соответствии с действующим законодательством 
граждане имеют право на бесплатное получение информации, 
непосредственно затрагивающей их права, от государственных 
структур, органов местного самоуправления, их должностных 
лиц», – пояснили в прокуратуре района. Аналогичное нарушение 
выявлено прокуратурой в деятельности ООО «Управляющая 
компания» города Павловска.

Виновницей пожара могла стать розетка
Правоохранители проводят доследственную проверку по факту 
возгорания в вагоне пассажирского поезда №134 сообщением 
Томск-Анапа.

ЧП произошло в ночь на первого сентября на перегоне Колено-
Ольха в Новохопёрском районе. Как стало известно, после обнару-
жения пожара проводник вагона №17 сорвала стоп-кран и начала 
тушить пламя штатными средствами пожаротушения. Затем к 
ликвидации возгорания присоединились огнеборцы. Никто не 
пострадал. Вагон, в котором произошёл пожар, отцепили от основ-
ного состава, а 17 пассажиров из него эвакуировали и пересадили 
на другие места. Через сорок минут после происшествия поезд 
продолжил свой путь. По предварительной версии, причиной 
возгорания могла стать неисправность электророзетки, к которой 
был подключен холодильник, сообщило Московское МСУ на 
транспорте СК РФ. 
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 4 по 6 cентября:

4, вторник (пик с 0 до 3 часов), 
5, среда (пик с 0 до 3 часов).

По данным www.gismeteo.ru

По сведениям Воронежского гидро-
метеоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, 6-11, местами до  
14 м/c; температура +26…+31.

5 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер вос-
точный, 6-11 м/c; температура ночью 
+11…+16, днём +25…+30.

6 сентября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер вос-
точный, 6-11 м/c; температура ночью 
+11…+16, днём +25…+30.

Сообщения подготовили Сергей ДорохоВ,  
Валерий КАЗАноВ, ольга СемёноВА, Алексей СолоВьёВ.
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Сады и цветы Воронежа  
удивляют красотой
Экология | Участники фестиваля «Город-сад» получили заслуженные награды

Год Японии в России и Год добровольца нашли отражение в композициях фестиваля.

Награды победителям фестиваля вручил Александр Гусев.
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наталья Сергеева

Теперь с новыми силами за 
учёбу! Всего за парты в этом 
году, по данным департамента 
образования, науки и моло-
дёжной политики, сели 227 
тысяч школьников, более 112 
тысяч студентов. 

На фотографии – пер-
вый урок 1«А» класса во-

ронежской гимназии имени 
А.В. Кольцова. В 2013 году 
МБОУ гимназия имени А.В. 
Кольцова вошла в список 
«500 лучших школ России». 
Традиционно считается, что 
учиться в «языковой Коль-
цовской гимназии» – боль-
шая удача. Всего в гимназии 
три первых класса, в которые 
в этом году поступили 90 

детей. Уже со второго класса 
гимназисты начнут изучать 
английский язык, а с пятого 
класса – немецкий язык. С 
первых дней учёбы ребята 
под руководством замеча-
тельных учителей пойдут по 
увлекательной дороге знаний, 
будут находить новых друзей, 
открывать неизвестный и 
волнующий огромный мир.

В Воронежском центральном парке четыре дня радовал горожан и гостей столицы Черноземья 
международный фестиваль садов и цветов «Город-сад». Цель фестиваля, который уже в восьмой 
раз прошёл на воронежской земле, – демонстрация лучших достижений садово-паркового 
искусства и ландшафтного дизайна, повышение уровня экологической культуры. 

Здравствуй, школа!

день знаний | 1 сентября улицы городов и сёл региона 
заполнили тысячи школьников и студентов. Белоснежные 
банты, загорелые и посвежевшие лица, новая школьная 
форма и, конечно, нарядные сентябрьские букеты. И только 
отчаянная жара напоминала об ушедшем лете с его весёлыми 
развлечениями, путешествиями, впечатлениями 

Автомобилисты  
забудут о пробках
дороги |  В первый день осени в Воронеже открыто  
движение по транспортной развязке на пересечении улиц  
9 Января – Антонова-Овсеенко – Героев Сибиряков 

Автомобилисты надеются, что теперь развязку можно 
будет проехать без особых затруднений.

Этого момента воронежцы ждали полтора года.  
И вот свершилось! Первого сентября в шесть часов 
утра поток машин пустили по новой развязке.  
Для областного центра этот дорожный объект  
как глоток свежего воздуха. 
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Публикация оплачена из средств избирательного фонда кандидата на должность губернатора Воронежской области Гусева Александра Викторовича.

АНАлитиКА

Это мероприятие состоялось 
в рамках выездных акций Об-
щественного штаба в поддержку 
Александра Гусева, задача кото-
рых – провести общественные 
слушания по предвыборной 
Программе кандидата и собрать 
наказы избирателей. 

Участники встречи обозна-
чили ряд проблем, назревших в 
сфере малого и среднего бизнеса,  
в частности, создание новых ра-
бочих мест, а также выдвинули 
ряд предложений, направлен-
ных на решение этих проблем. 

В ходе дискуссии особое 
внимание и одобрение со сторо-
ны предпринимателей привлек 
один из пунктов предвыборной 
Программы Александра Гусева: 
к 2023 году обеспечить рост 
количества предпринимате-
лей до 40 субъектов в расчете 
на тысячу населения, а также 
рост оборота субъектов малого 
и среднего предприниматель-
ства почти в полтора раза. Это 
повлечет за собой рост новых 
рабочих мест.

Кроме того, по мнению со-
бравшихся, сильной стороной 
предвыборной Программы 
кандидата надо считать предло-
жение предоставлять субъектам 
малого и среднего предприни-
мательства полностью готовую 
инфраструктуру на территории 
индустриального парка «Мас-
ловский», расположенного в 
городской черте Воронежа. 

Другие меры стимулирова-
ния, по словам бизнесменов, 
также отличаются реалистич-
ностью и хорошей проработкой 
технических деталей. Речь идет 
о расширении муниципального 
и государственного заказа для 
малого и среднего бизнеса, а 
также о поддержке внутреннего 
и внешнего спроса на продук-
цию воронежских произво-
дителей, в том числе за счет 
увеличения объема поставок их 
продукции для государствен-
ных корпораций вдвое.

Воронежские предприни-
матели сошлись во мнении, 
что необходимо урегулировать 

взаимоотношения между феде-
ральными торговыми сетями и 
местным производителем. Это 
связано с тем, что сегодня, по 
их словам, происходит вытес-
нение местного бизнеса, и есть 
риск, что в скором времени 
розничная торговля в стране 
и регионе будут монополизи-
рованы тремя-четырьмя, а то и 
двумя торговыми сетями. 

Чтобы избежать подобного 
развития событий, необходи-
мо разработать систему со-
глашений между областным 
правительством и каждым 
из этих глобальных игроков. 
В противном случае регион 
рискует потерять не только 
местных представителей в 
торговле, но и производителей, 
которые поставляют на рынок 
качественную продукцию по 
приемлемым для воронежцев 
ценам.

Участники встречи уверен-
ны, что предложения, выра-
ботанные в ходе дискуссии, 
войдут в Программу Алексан-
дра Гусева и простимулируют 
малый и средний бизнес к уча-
стию в производственной сфере 
и дальнейшему росту качества 
жизни воронежцев.

Воронежские предприниматели решили  
поддержать Александра Гусева
Выборы-2018 | Программа кандидата содержит реальные меры стимулирования малого и среднего бизнеса

В Нововоронеже состоялась встреча представителей 
воронежского бизнес-сообщества, посвящённая 
предстоящим 9 сентября выборам главы региона. 

Наталья СергееВа

Красивое современное зда-
ние, замечательно оборудован-
ные классы, актовый зал, два 
спортивных зала, спортивная 
площадка и стадион. Каждый 
класс уникален по стилю и 
укомплектован интерактивной 
техникой, автоматизирован-
ным рабочим местом учителя. 
В помощь ученикам и педаго-
гам – цифровые лаборатории, 
видеоконференцсвязь, 
комплект робототехни-
ческого оборудования, 
современная фотостудия 
и многое другое.

В День знаний, 1 сен-
тября, здесь побывали 
даже те, чьи детишки 
пока не выросли из дет-
садовского возраста. 
Красавицу-школу по-
сетили сотни жителей 
микрорайона Шилово. 
Почётных гостей празд-
ника было очень много. 
Поздравить педагогический 
коллектив СОШ № 103, уче-
ников и их родителей с на-
чалом нового учебного года 
приехал врио губернатора 
Александр Гусев. 

Выступая на торжествен-

ной линейке, глава региона 
сказал:

– Мы понимаем, что сейчас 
появляются беспрецедентные 
возможности для того, чтобы 
мы смогли развивать не толь-
ко материальную базу общего 
образования, но и наполнять 
весь учебный процесс новыми 
направлениями, новыми воз-
можностями и новыми спо-
собностями, которые должны 
у наших детей возникнуть. 

Стандарты, которые сейчас за-
явлены на уровне Российской 
Федерации, заставляют нас – и 
мы к этому готовы – делать 
вот такие школы, в таком за-
мечательном формате. Хочу 
вас заверить, что в ближай-
шие несколько лет система 

образования Воронежской 
области – и так устойчивая, и 
так очень хорошо функциони-
рующая, – будет развиваться и 
укреплять свою материальную 
базу. В ближайшие четыре – 
пять лет мы построим около 
сорока объектов общего об-
разования.

Новой школе было вручено 
множество подарков, включая 
сертификат на приобретение 
автобуса. Подобные подарки 
– транспорт, сложное обо-
рудование – на протяжении 
последних пяти лет в рамках 
программы развития системы 
образования Воронежской об-
ласти получают многие школы 
региона. 

После осмотра нового об-
разовательного учреждения 

Александр Гусев с 
удовлетворением от-
метил высокий уро-
вень его материально-
технического обеспе-
чения и пожелал учите-
лям профессиональных 
успехов, а школьникам 
– плодотворной учё-
бы. 

– Очень надеюсь, 
что умения, знания и 
таланты, которые есть 
у наших педагогов, 
найдут отклик в серд-

цах детей, и ребята смогут реа-
лизоваться в жизни, добиться 
целей, которые они перед собой 
ставят, и обязательно станут 
замечательными гражданами 
Российской Федерации, – под-
черкнул Александр Гусев. 

Красавица-школа  
для Шилово
Событие | В Воронеже в День знаний открыта новая школа, 
рассчитанная на 1224 учащихся

Особое внимание и одобрение со стороны предпринимателей привлёк один из пунктов  
предвыборной Программы Александра Гусева: к 2023 году обеспечить рост количества  

предпринимателей до 40 субъектов в расчёте на тысячу населения.

Радостное и волнующее событие произошло в бурно 
разрастающемся новостройками микрорайоне 
Шилово областного центра. Здесь распахнуло свои 
двери новое учебное заведение – средняя общеоб-
разовательная школа № 103, с открытием которой 
учителей, учащихся и их родителей лично поздравил 
врио губернатора Александр Гусев. 

Новой школе было вручено 
множество подарков, включая 

сертификат на приобретение автобу-
са. Подобные подарки – транспорт, 
сложное оборудование – на протя-
жении последних пяти лет в рамках 
программы развития системы образо-
вания Воронежской области получают 
многие школы региона. 

Сергей ДорохоВ

Современная,  
комфортная,  
музыкальная

Необходимость в капиталь-
ном ремонте калачеевской 
образовательной школы № 6, 
которую построили 119 лет 
назад, назрела давно. Учащие-
ся обедали и занимались физ-
культурой в здании бывшей 
церкви Воскресения, которое 
не годилось для этого по всем 
критериям. Долгожданные 
ремонтные работы начались 
в сентябре прошлого года. 
Была проделана колоссальная 
работа: построили пищеблок, 
спортивный и актовые залы, а 
также блочно-модульную ко-
тельную, трансформаторную 
подстанцию. Благоустроили 
площадки для занятий гим-
настикой, игры в волейбол, 
появился учебный городок 
по тактической подготовке 
и ГО. Реконструкция школы 
обошлась в 403 миллиона 
рублей.

То, что делает школу совре-
менной, цифровой, комфорт-
ной для обучения, показала 
главе региона Александру 
Гусеву директор Галина Куз-
нецова. В частности, проде-
монстрировала возможности 
новой интерактивной доски, 
где содержатся расписание 
звонков и занятий, инфор-
мация о каникулах, а также 
школьные новости. Теперь 

в распоряжении учеников 
младших и старших классов 
– кабинет робототехники, 
3D-принтер, новейшее обо-
рудование в кабинетах тру-
да. Вместо привычных всем 
звонков на перемену играют 
весёлые мелодии. Не школа, 
а мечта. 

В тёплой и неформальной 
атмосфере Александр Гусев 
обсудил с педагогами меры 
поддержки учителей, проф-
ориентацию школьников и 
цифровизацию учебных за-
ведений.

После беседы глава обла-
сти вручил Галине Кузнецо-
вой сертификат на получение 
32-местного школьного авто-
буса КАвЗ. 

Важное место для  
духовного воспитания

 Александр Гусев посетил 
Центр духовно-нравственного 
воспитания и просвещения, 
который разместили в отре-
ставрированном здании храма. 
Здесь для учеников распах-
нули двери информационно-
б и б л и о т е ч н ы й  ц е н т р , 
конференц-зал, а также музей 
православия, в котором будут 
представлены иконы, витра-
жи и росписи по библейским 
сюжетам, книги, предметы 
церковной утвари, фонотека 
духовной музыки. Предполага-
ется, что в Центре школьникам 
будут преподавать основы пра-
вославной культуры, светской 
этики, духовно-нравственной 
культуры народов России. 

– Школа оправдала все 
ожидания. Надеюсь на то, что 
она понравится родителям и, 
прежде всего, учащимся. Важ-
но, чтобы эта школа являлась 
не только местом получения 
знаний, но и духовного вос-
питания. Тот Центр, который 
находится на территории 
школы, – важное дополнение 
к образовательному процессу, 
– отметил Александр Гусев.

1 сентября в новой школе было особенно много гостей.
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Приблизились к мечте 
образование | После масштабного ремонта первого сентября 
распахнула свои двери средняя общеобразовательная школа  
№ 6 города Калача
Свою рабочую поездку в Калачеевский район  
31 августа Александр Гусев начал с посещения 
этого учебного заведения, в котором будут учиться 
720 школьников. Врио губернатора встретился с 
директором и педагогами, осмотрел учебные клас-
сы, ознакомился с их техническим оснащением, 
побывал в Центре духовно-нравственного воспита-
ния и просвещения.  
Вторая часть программы главы региона была свя-
зана с чествованием в концертном зале «Юбилей-
ный» работников газовой, нефтяной и топливной 
отрасли с их профессиональным праздником.
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Александр Гусев: «Важно, чтобы эта школа являлась не только  
местом получения знаний, но и духовного воспитания».

НагражДеНы лучшие СпециалиСты 
газоВой отраСли 
В концертном зале «Юбилейный» глава региона поздравил  
с Днём работников нефтяной, газовой и топливной промыш-
ленности представителей отрасли. Александр Гусев поже-
лал им дальнейших успехов в непростом, но важном деле, 
продуктивной и безаварийной работы. Он также добавил, что 
топливно-энергетический комплекс является основной базой 
для экономического роста и крепким фундаментом благопо-
лучия общества. 

– Через наш регион проходят крупнейшие газопроводы. 
и мы хотим использовать эти возможности, связанные с 
транзитом газа по территории области для расширения у нас 
производства. Сейчас с Газпромом и Министерством энерге-
тики ведем переговоры, чтобы реализовать крупный проект 
на территории области, – сообщил Александр Гусев.

Затем глава Воронежской области наградил лучших спе-
циалистов почетными грамотами, благодарностями, а также 
именными часами губернатора.

Предварительные итоги таковы: борьба за глав-
ный пост региона проходит в правовом русле, без 
серьёзных нарушений. 

Валерий КазаНоВ

За пост губернатора, напомним, борются представители шести 
политических партий. Это врио губернатора Александр Гусев 
(«Единая Россия»), депутат областной Думы Николай Воронин 
(КПРФ), координатор реготделения партии ЛДПР, руководитель 
фракции в гордуме Олег Бурцев, главный редактор газеты «Рос-
сошь», секретарь совета регионального отделения «Справедливой 
России» Виталий Климов, гендиректор ГК «МеталлМаркет» Игорь 
Перевезенцев («Партия Роста») и директор Зональной научной 
библиотеки ВГУ Аркадий Минаков («Родина»). 

По наблюдениям экспертов, предвыборная кампания проходит 
в спокойной обстановке. Пока самый серьёзный инцидент пред-
выборной кампании в регионе – это предупреждение кандидата 
Аркадия Минакова за агитацию без оплаты из избирательного 
фонда. По сравнению с тем, что происходит в других регионах – 
покупками голосов в Москве, острым скандалом, возникшим из-за 
сбора муниципальных подписей во Владимирской области, – это 
частность, на которую обратила внимание лишь Избирательная 
комиссия Воронежской области. А так всё в рамках правового 
поля, без вынесения «красных карточек» кандидатам и «удалений 
с поля». Агитационный период штабы также провели спокойно, 
без эксцессов. 

Начиная с 9 августа, в Общественной палате Воронежской об-
ласти начал работать телефон «горячей линии» для проведения 
общественного контроля за ходом выборного процесса и обеспече-
нием полноты реализации и защиты избирательных прав и свобод 
граждан, оказание им практической помощи в решении различных 
вопросов в избирательной сфере. «Горячая линия» будет работать 
и в Единый день голосования – о возможных нарушениях избира-
тельных прав можно сообщать по телефонам: 277-55-41, 276-63-64 
и 212-64-49.

А на днях в Общественной палате области состоялось подписание 
Соглашения о создании мониторинговой группы по организации 
общественного контроля на выборах в Воронежской области. В неё 
вошли представители регионального отделения Союза журналистов 
России, Ассоциации юристов, аппарата Уполномоченного по правам 
человека и члены Общественной палаты.

Участники группы в рамках подписанных соглашений смогут 
оперативно реагировать на любые сообщения о нарушениях или 
злоупотреблениях в ходе выборов, обращать на них внимание облиз-
биркома и содействовать разрешению конфликтных ситуаций. 

Председатель Избирательной комиссии области Сергей Кани-
щев считает, что подписание соглашения – это как раз тот шаг, ко-
торый позволит расширить сферу реализации принципа гласности 
и открытости при проведении выборов.

К тому же было подписано Соглашение между Общественной 
палатой, кандидатами на должность губернатора и некоммерчески-
ми общественными организациями области о взаимном уважении 
прав и интересов сторон. В рамках действующего соглашения кан-
дидаты будут способствовать проведению честных, справедливых 
и открытых выборов на основе соблюдения закона и уважительного 
отношения ко всем участникам избирательного процесса. В свою 
очередь, общественные организации будут обеспечивать обще-
ственный контроль за проведением избирательной кампании по 
выборам губернатора.

– Надеемся, это нововведение будет способствовать проведению 
честных, справедливых и открытых выборов. А также уважитель-
ного отношения ко всем участникам избирательного процесса, – 
прокомментировала председатель Общественной палаты области 
Неля Пономарёва.

Кандидат медицинских наук, врач высшей квалификационной 
категории Иван Мошуров, представитель избирательного штаба 
кандидата в губернаторы А.В. Гусева, подчеркнул, что честные и 
прозрачные выборы нужны всем кандидатам:

– Мы за то, чтобы выборы прошли легитимно и прозрачно. Обще-
ственная палата очень хорошо зарекомендовала себя на Президент-
ских выборах. Я бы хотел сотрудничать с вашими независимыми 
наблюдателями на этих выборах.

Любомир Радинович, представитель избирательного штаба А.Ю. 
Минакова, также поддержал инициативу общественников:

– Очень важно обеспечить легитимность избирательного про-
цесса. Все понимают, что очень много стало фейковых заявлений 
в Интернете, поэтому важно оказывать помощь Избирательной 
комиссии в мониторинге, в аналитике и работе на участках с об-
ращениями граждан.

Как и весной 2018-го, каждый желающий сможет проголосовать 
на любом удобном для него участке, написав соответствующее 
заявление. Сейчас этой возможностью решили воспользоваться 
почти 5,5 тысячи человек. Впервые на губернаторских выборах 
применят КОИБы (электронные комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней): все 209 штук разместят в столице Черноземья. 
Предполагается, что в помещениях 207 из них будет применяться 
видеонаблюдение. 

«Умные урны» позволяют существенно сократить время под-
счёта голосов, исключают ошибки в результате ручного подсчета 
и ошибки при заполнении протокола избирательной комиссии об 
итогах голосования. 

Председатель Избирательной комиссии области Сергей Кани-
щев, говоря о прогнозах по явке, заявил, что дело это неблагодарное. 
«Но я очень рассчитываю, что около 50 процентов избирателей 
посетят участки. Для чего идти голосовать? Ну, я уже говорил, что 
Воронежская область – это наша родина, наша родная земля. И 
выборы губернатора – это мини-Президентские выборы. И как мы 
решим с вами, как придём, и за кого проголосуем, – так и определим 
судьбу региона на ближайшие пять лет».

Мнение экспертов:
Доцент кафедры социологии и политологии ВГУ, кандидат  
политических наук Виктория ЧеРНиКоВА:

– Предвыборная кампания на пост губернатора проходит в спо-
койной обстановке. Вначале было несколько публикаций в СМИ 
с критикой в адрес одного из кандидатов, однако это не переросло 
в войну компроматов. Нарушения, которые зафиксированы, не-
значительны.  

Особенностью предвыборной кампании представляется отсут-
ствие ярких, скандальных событий, которые могли бы привлечь 
внимание избирателей, что снижает её остроту. В условиях эконо-
мии ресурсов любые провокации могли бы стать информационным 
поводом. Однако кандидаты выбрали другую тактику. Несмотря на 
разные политические позиции и предвыборные программы, они 
продемонстрировали, что могут конструктивно взаимодействовать, 
чему свидетельством стало подписание соглашения «За честные 
выборы» и дискуссия вокруг него. Хотя подобное соглашение 
не оригинально, это дополнительный повод привлечь внимание 
жителей региона, декларировать свои принципы. Готовность к от-
крытому обсуждению проблем, участие в дебатах всех кандидатов 
(хотя и не очень активное) показали, что они улавливают общую 
потребность общества в демократизации, возможности открытого 
обсуждения программ.
Доцент кафедры социологии и политологии ВГУ, кандидат  
политических наук Роман САВеНКоВ:

– Предвыборная кампания прошла спокойно, без происшествий, 
ярких поступков и заявлений кандидатов. Отсутствие политиче-
ской напряженности можно объяснить появлением с самого на-
чала фаворита, который, по данным социсследований, обладает 
значительным преимуществом по уровню общественного доверия 
и поддержки. Основной кандидат, выступая на различных обще-
ственных площадках, разъяснял свой план развития «точек роста» 
Воронежской области. Остальные кандидаты оценивали решения 
федеральных властей, комментировали проблемы национального 
уровня (межбюджетные отношения, борьба с коррупций, куль-
турная политика власти и т.п.), скорее уклоняясь от обсуждения 
вопросов, относящихся к компетенции губернатора. 

Участие всех кандидатов в теледебатах закладывает позитивную 
традицию для будущих выборов, подталкивая политическую элиту 
к большей открытости и публичности. При этом все участники 
остались недовольны реализованным форматом и договорились 
провести обмен мнениями в присутствии прессы. Однако такое ме-
роприятие вряд ли существенно повлияет на авторитет кандидатов 
и выдвинувших их партий. 

Без «красных карточек» 
и «удалений с поля»
Кампания по выборам губернатора 
Воронежской области вступила  
в заключительную фазу
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тОчКА зреНия

Поездку в Воробьёвский 
район Александр Гусев начал 
с посещения Общественной 
приемной губернатора. В бесе-
де с её руководителем Татья-
ной Лепехиной глава региона 
поинтересовался, с какими 
просьбами и пожеланиями 
приходят в приёмную жители 
района. Оказалось, что самая 
больная тема для большинства 
обратившихся – ремонт мест-
ных дорог. 

Александр Гусев встретился 
также с главой администрации 
района Михаилом Гордиенко. 
Речь шла о социально-эконо-
мическом развитии района.

Далее врио губернатора про-
вёл встречу с председателем 
совета директоров Группы ком-

паний «Агроэко» Владимиром 
Масловым, во время которой 
было подписано Соглашение 
об инвестиционной деятель-
ности компании на территории 
Воробьевского района. Соглас-
но документу будут возведены 
два свиноводческих комплекса 
с общей производительностью 
более 20 тысяч тонн свинины 
в живом весе. Предполагается, 
что на новых объектах появит-
ся не менее 110 рабочих мест. 

Глава Воронежской области 
отметил значимость для района 
подписанного Соглашения.

– Соглашение – очень важ-
ный документ, так как для 
Воробьевского района инве-
стиции в 3,5 миллиарда рублей 
– это сверхзадача, которую 
представилась возможность 
решить, – отметил Александр 

Гусев. – Для нас «Агроэко» 
– очень важный и перспектив-
ный социально-экономический 
партнер. Большое спасибо 
руководству компании, они 
выполняют не только функ-
ции инвесторов, но и функции 
людей, которые привносят на 
территорию современное по-
нимание отношений бизнеса 
и населения. Есть заявленные 
средства, которые они обязу-
ются ежегодно выделять на 
эти цели – не менее полутора 
миллионов рублей. Но мы еще 
видим, что по возможности они 
помогают людям на террито-
рии, и это очень важно.

Глава региона также до-
бавил, что деятельность пред-
приятия должна стать хорошим 
примером для других крупных 
компаний региона.

Сверхзадача для Воробьёвки
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Сергей ДОРОХОВ

Подписанное Александром Гусевым (в центре) и Владимиром Масловым Соглашение  
открывает перед районом большие возможности.

АПК | В пятницу, 31 августа, в ходе рабочей поездки в Воробьёвский район глава региона Александр Гусев подписал Соглашение  
с председателем совета директоров Группы компаний «Агроэко» Владимиром Масловым о возведении в районе двух крупнейших 
свиноводческих комплексов

Своим мнением о теледе-
батах, прошедших в прямом 
эфире, поделился известный 
воронежский бизнес-тренер, 
специалист в сфере пере-
говорных процессов Евге-
ний Житницкий. Причём он 
представил психологический 
портрет каждого кандидата, 
а их, как известно, шесть: 
Александр Гусев («Единая 
Россия»), Николай Воронин 
(КПРФ), Аркадий Минаков 
(«Родина»), Виталий Климов 
(«Справедливая Россия»), 
Олег Бурцев (ЛДПР) и Игорь 
Перевезенцев («Партия Ро-
ста»).

Президент Гильдии анали-
тических журналистов Анд-
рей Долженков, открывая 
встречу, проходившую в ре-
сторане Sherlock, предложил 
посмотреть запись первых 
теледебатов кандидатов в 
губернаторы, которые состоя-
лись 23 августа. Что важно 
отметить: за долгую историю 
выборов в Воронежской обла-
сти действующий глава регио-
на впервые принял участие в 
таком формате, дав понять, 
что он готов к публичной 
дискуссии.

Е в г е н и й  Ж и т н и ц к и й 
предложил участникам не 
вдаваться в программные за-
явления кандидатов, а обра-
тить больше внимания на то, 
как они говорят, как держат 
себя перед камерой. Картина 

получилась неожиданной. 
Перед тем, как перейти к лич-
ностным характеристикам, 
бизнес-тренер напомнил, что 
люди делятся на «процесс-
ников» и «результатников». 
«Процессники» – это люди, 
для которых важнее процесс, 
а не результат. Так вот, к 
таким людям Евгений Жит-
ницкий отнёс большинство 
кандидатов, за исключением 
Александра Гусева. 

– Глава региона выглядел 
как человек, который может 
слушать людей и быстро при-
нимать решение, – пояснил 
эксперт. – Он из тех, кто умеет 
ставить себе цели, нацелен на 
результат и умеет результатов 
достигать. Говорит уверенно и 
конкретно. В каждом предло-
жении ставит точку. Зритель-
ный контакт с аудиторией, к 
которой обращается, есть. По 
нему видно, что он занимается 
своим делом, которое при-
носит ему удовольствие. Он 
живёт работой. И по его виду 
заметно, что он думает не о 
пиаре, а о делах.

Уверенно держит себя в 
студии и профессор ВГУ 
Аркадий Минаков («Роди-
на»). Чувствуется, что он 
опытный лектор, умеет доне-
сти материал до слушателей. 
Аркадий Минаков начал свое 
выступление с того, что по-
благодарил всех за возмож-

ность полноценных дебатов. 
Ибо политическая культура 
в стране оставляет желать 
лучшего.

– Говорит хорошо. Опыт 
публичных выступлений, 
безусловно, есть. Темой вла-
деет. Слушать его приятно. 
Хороший специалист по куль-
туре, но к роли губернатора 
он не готов, – резюмировал 
Евгений Житницкий.

3 0 - л е т н и й  б и з н е с м е н 
Игорь Перевезенцев («Пар-
тия Роста») среди своих оп-
понентов чувствует себя не в 
своей тарелке. Опыта обще-
ния с аудиторией ему явно не 
хватало. Говорил так быстро, 
как будто куда-то торопился.

– Молодой, приятный 
парень. Чувствует себя не-
уверенно, – заметил бизнес-
тренер.

Кандидат от партии «Спра-
ведливая Россия» Виталий 
Климов избрал тактику всех 
критиковать. Виталий Кли-
мов выглядел основательно, 
делал много популистских 
заявлений. Цитировал Розу 
Люксембург, но как-то не-
впопад. Про него Евгений 
Житницкий сказал:

– Готов всех учить и рас-
сказывать, как должно быть. 
Человек закрытый и консер-
вативный. Советоваться ни с 
кем не будет. «Вы всё делаете 
неправильно, прав только я», 
– такова его позиция.

Депутат областной Думы 
Николай Воронин (КПРФ) 

ожидаемой остроты в полеми-
ку не добавил. Говорил обте-
каемо, ничего не предлагая, не 
призывал встать под знамёна 
КПРФ. Всё ровно и как-то 
обыденно. По оценке экспер-
та, это человек «процессник». 
Такие люди вовлечены в сам 
процесс чего-либо больше, 
нежели нацеленный на него 
итог, результат.

– На мой взгляд, с ауди-
торией работать не умеет. Он 
не уверен в своей позиции, не 
чувствует своей силы, – от-
метил эксперт.

Депутат городской Думы 
Олег Бурцев (ЛДПР) был 
в языковом и тематическом 
плане ближе всего к народу. 
Всем своим видом показывал, 
что он рубаха-парень, свой в 
доску, даже галстук не надел 
на официальное мероприя-
тие. 

– Среди всех, кто принял 
участие в дебатах, он запом-
нится своим выступлением, 
– говорит Евгений Житниц-
кий. 

Подводя итог, Евгений 
Житницкий отметил, что в ис-
кусстве публичных выступле-
ний важны как внешний вид, 
так и позы, жесты, взгляд и 
зрительный контакт, структу-
ра речи, интонация, которые 
могут сказать иногда намного 
больше о человеке, чем его по-
литическая программа.

О чём говорят  
дебаты?
Аналитика | Психологический портрет 
кандидата: кто из них по-настоящему 
эффективный руководитель 
Гильдия аналитических журналистов (ГАЖ) в чет-
верг, 30 августа, пригласила представителей СМИ 
обсудить предвыборные дебаты кандидатов в 
губернаторы Воронежской области. 

Валерий КАЗАНОВ

 В искусстве публичных выступлений важны 
как внешний вид, так и позы, жесты, взгляд 

и зрительный контакт, структура речи, интонация, 
которые могут сказать иногда намного больше о 
человеке, чем его политическая программа.

вести

На торжественной линейке 
слова напутствия прозвучали 
от заместителя руководителя 
управы Советского района 
городского округа город Во-
ронеж по социальной сфере 
Сергея Гнездилова, замести-
теля начальника Управления 
Росгвардии по Воронежской 
области полковника Николая 
Приходько, председателя Со-
вета ветеранской организации 
«Союз Кремлёвцев» Алексан-

дра Шакина, руководителя ре-
гионального исполкома Обще-
российского народного фронта 
в Воронежской области Олега 
Вельможина. 

С новым учебным годом 
ребят поздравил необычный 
гость Воронежа – профессор 
Лидского университета (Ан-
глия) Майкл Холман. Он – 
внук воронежской дворянки 
Катерины Иониной. Наша 
землячка, дочь полковника 
Императорской армии, эми-
грировавшая за границу, была 

известной манекенщицей в 
Париже в 20-30-х годах ХХ 
века. 

Как рассказал Майкл Хол-
ман, его предки в XIX веке 
учились в Михайловском 
кадетском корпусе. Профес-
сор Лидского университета 
принимает участие в конфе-
ренции «Личность, культура 
и время» в рамках «Недели 
российско-британской куль-
туры и искусства», где вы-
ступит с докладами «Судьбы 
выпускников Михайловского 

Воронежского кадетского 
корпуса» и «Возвращение. 
Воронежское дворянское се-
мейство Иониных». Личный 
архив Майкла Холмана станет 
основой фотовыставки «Во-
ронежская эмиграция начала 
ХХ века в Европе». 

Право дать первый школь-
ный звонок было предостав-
лено вице-сержанту одиннад-
цатого класса Константину 
Греку и воспитаннику пятого 
класса Антону Лебединскому. 
В добрый путь, кадеты!

В добрый путь, кадеты!
Первый звонок прозвенел и для 235 учащихся Воронежского Михайловского кадетского корпуса.

Валерий КАЗАНОВ

Название хутора Солёный 
говорит само за себя. Из-

за обилия солончаков вода, 
которую можно здесь добыть 
из скважин, такого низкого 
качества, что пить её отказы-
ваются даже коровы. Чтобы 
решить проблему, в 1959 году в 
соседней балке, что находится 
почти в трех километрах от 
усадеб хуторчан, построили 
водозабор.

– За шесть десятилетий во-
довод, проходящий по сложно-
му рельефу, пришёл в полную 
негодность, – рассказывает гла-
ва Пасековского сельского по-
селения, к которому относится 
хутор Солёный, Владимир 
Семенко. – В общей сложности 
проблема касалась почти 700 
человек. Из-за частых порывов 
многие дома по двое суток оста-
вались без питьевой воды.

Естественно, такая ситуация 
не устраивала селян, беспо-
коила она и районную власть, 
однако финансовых возмож-
ностей заменить водопровод 
не было. На выручку пришла 
региональная программа ини-
циативного бюджетирования. 
Напомним, она предполагает 
выделение до трёх миллионов 
рублей на решение тех или 

иных проблем населённых 
пунктов, при условии, что три 
процента от требуемой суммы 
собирают сами жители, десять 
процентов выделяют местные 
власти, а остальные деньги 
перечисляются из региональ-
ного бюджета. 

– Эта программа была для 
нас лучшим выходом как в 
финансовом, так и в правовом 
плане. Дело в том, что никакой 
документации на водозабор не 
сохранилось, а здесь мы могли 
вести работы без проекта, – объ-
ясняет Владимир Иванович. – 
Люди отнеслись с пониманием, 
мы собрали в общей сложности 
более 400 тысяч рублей (по две 
тысячи со двора). На эти деньги 
закупили 1 600 метров полиэти-
леновых труб. 

Но тут выяснился ещё один 
нюанс. Программа предусма-
тривает финансирование толь-
ко объектов, находящихся 
в черте населённого пункта, 
а почти половина водовода 
или, если быть точнее, 1 200 
метров, проходили за чертой 
хутора. Чтобы заменить трубы 
и на этой части водовода, жи-
тели сложились еще по 1 200 
рублей.

– В этом году мы замени-
ли весь водовод и запорную 
арматуру, снизили давление 

в системе. Теперь, даже если 
происходят локальные порывы 
у жителей на участках, можно 
отключить конкретную улицу, 
а не оставлять без воды весь 

хутор, – говорит Владимир 
Семенко.

Еще один немаловажный 
факт – участие в программе 
инициативного бюджетирова-
ния помогло изменить созна-
ние местных жителей. Люди 
увидели, что, объединив силы, 
они могут реально влиять на 
качество своей жизни. Сейчас 
хуторчане создали потреби-
тельский кооператив, который 
отвечает за эксплуатацию но-
вого водопровода. Это выгод-
но и с точки зрения цены на 
электроэнергию (для коопера-
тива она в разы ниже, чем для 
индивидуального предприни-
мателя или компании любой 
другой формы собственности), 
и практически исключает не-
санкционированное потребле-
ние воды – воровать у самих 
себя не станешь, да и к тому же 
сосед за соседом смотрит.

– Пример жителей Солёного 
вдохновил и других. Интерес 
к программе проявили сра-
зу в нескольких населённых 
пунктах, – рассказывает за-
меститель главы администра-
ции Кантемировского района 
Геннадий Гончарук-Иванов. 
– Сейчас готовятся проекты 
по замене водопровода в селе 
Кузнецовка и ремонту дороги 
в селе Новобелая. 

Пресная вода 
для хутора Солёного
Живи, село! | Инициативное бюджетирование помогло жителям этого хутора 
в Кантемировском районе заменить водопровод. Эффективной программой 
заинтересовались и в других населённых пунктах
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Ольга СЕМЁНОВА

В хуторе Солёном теперь качественная питьевая вода.

Глава Пасековского сельского поселения Владимир Семенко 
считает, что программа инициативного бюджетирования  

изменила сознание населения.

Юрий ПОПОВ,
капитан 1-го ранга запаса, кандидат исторических наук

Как известно, к исходу 7 июля 1942 года немцы захва-
тили правобережную часть Воронежа, а в некоторых 

местах сумели переправиться и на левый берег, в частности, 
у ВОГРЭСа. Прошло бы немного времени, и они, поль-
зуясь тем, что им противостояли крайне малочисленные 
части советских войск, могли продолжить наступление 
в восточном направлении. Могли бы, но в этот момент в 
город входили отступавшие с тяжёлыми боями части и 
соединения 40-й армии, в командование которой 4 июля 
экстренно вступил грамотный и энергичный военачальник 
генерал-лейтенант Маркиан Михайлович Попов (1902-
1969 гг.). Ему пришлось в пожарном порядке организо-
вывать оборону. 

Первым соединением армии, вступившим в Воронеж, 
стала 6-я Краснознамённая дивизия под командованием 
генерал-майора М.Д. Гришина. Соединение заняло обо-
рону от Отрожки до ВОГРЭСа, отразило попытки немцев 
прорваться на левый берег и, в свою очередь, захватило 
небольшой плацдарм на правом берегу, у южной окраи-
ны города – Чижовки. Все части и соединения в районе 
Воронежа организационно стали входить в состав двух 
армий – 40-й и 60-й. Командование Воронежским фрон-
том предприняло несколько попыток в июле, августе и 
сентябре 42-го освободить город. Самой успешной из них 
явилась операция, начавшаяся 15 сентября, основную роль 
в которой командующий фронтом Н.Ф. Ватутин отдавал 
40-й армии, чья ударная группировка наступала в районе 
Чижовки. 

Хотя Воронеж не удалось освободить, в ходе длитель-
ных, упорных и кровопролитных боёв войска армии под 
руководством М.М. Попова сумели захватить обширный 
плацдарм на Чижовке и у деревни Шилово. Нельзя не 
вспомнить и отличившихся в этих боях, наряду с 6-й Крас-
нознамённой стрелковой дивизии, воинов 100-й стрелко-
вой дивизии, 159-й стрелковой дивизии, 206-й стрелковой 
дивизии, а также других частей и соединений армии. 

Наступательная операция закончилась 30 сентября, но 
на плацдарме бои фактически продолжались ещё и в 

первых числах октября. Фронту было предписано перейти 
к обороне, после чего войска приступили к укреплению 
захваченных позиций. В октябре генерал-лейтенант М.М. 
Попов назначается заместителем командующего войсками 
Сталинградского фронта, а с декабря вступает в командо-
вание 5-й танковой армией, которая успешно наступала на 
донбасском направлении. 

В это же время произошло и изменение оперативного 
построения войск Воронежского фронта. В соответствии с 
новой диспозицией все части и соединения 40-й армии, за-
нимавшие оборону в черте города, вошли в состав 60-й ар-
мии, которая в январе 1943 года и освободила Воронеж. 

Таким образом, получилось, что все заслуги в обо-
ронительных и наступательных боях в Воронеже летом 
и осенью 1942 года в массовом сознании закрепились за 
60-й армией и её командующим И.Д. Черняховским. И кто 
сейчас, кроме специалистов и некоторых краеведов, знает 
об исключительных заслугах бойцов, командиров и лично 
командующего 40-й армией в обороне Воронежа? Напри-
мер, в такой солидной книге, как «Воронежский фронт: 
история, люди, победы», изданной в Воронеже в 2005 году, 
среди массы фотографий разного рода вы не найдёте фото 
М.М. Попова. В городе есть улицы, справедливо названные 
в честь 60-й армии и генерала И.Д. Черняховского, но улиц 
с упоминанием 40-й армии и генерала М.М. Попова на 
карте города просто нет. 

Зато в топонимике Воронежа отражены факты другого 
рода. В городе, наверное, самой протяжённой магистралью, 
состоящей фактически из трёх отдельных частей, является 
улица 45-й стрелковой дивизии. Самое интересное, что это, 
бесспорно, заслуженное соединение в боях за Воронеж 
участия не принимало. Есть разные объяснения такого 
парадокса, связанного с причиной данного наименования, 
но, не вдаваясь в подробности, хочется высказать соответ-
ствующее предложение. А почему бы не назвать хотя бы 
две части этой улицы, оставив за третьей прежнее название, 
именами 40-й армии и генерала армии М.М. Попова? Кста-
ти, войска Брянского фронта, которым он впоследствии 
командовал, освободили город Орёл, и первый салют в 
годы войны был дан и в его честь! За боевые заслуги М.М. 
Попов был удостоен звания Героя Советского Союза, на-
граждён несколькими полководческими орденами. В 1969 
году он трагически погиб. 

Назвав улицу именем прославленного полководца – 
значит восстановить историческую справедливость 

и вызвать из забвения как пример массового героизма, 
подвиг советских воинов, верных сынов нашей великой 
Родины, беззаветно сражавшихся с фашистскими захват-
чиками и принёсших Воронежу заслуженную боевую славу 
и звание «Город воинской славы».

Необходимо сказать в этой связи и об объектах мону-
ментальной пропаганды Воронежа, призванных увекове-
чить подвиг наших воинов. Самой большой скульптурной 
группой в городе, олицетворяющей коллективный подвиг 
бойцов и командиров, сражавшихся на Чижовском плац-
дарме, считается композиция из трёх солдат, застывших 
над братской могилой у одноимённой остановки. Но не 
следует забывать, что эта группа воинов носит, прежде 
всего, мемориальный характер и вполне соответствует 
статусу надгробного памятника, установленного над мас-
совым братским захоронением. А вот объёмной жизнеут-
верждающей многофигурной скульптурной композиции, 
состоящей из фигур воинов, идущих на штурм Чижовских 
высот, отражающей пафос сражения за Воронеж, порыв, 
напряжение и динамику наступательного боя, в городе не 
существует. Отсюда следует, что было бы очень здорово, 
если такая композиция появилась в Воронеже. Хочется 
верить, что все указанные в этой статье предложения най-
дут отклик и у общественности, и у руководства города, 
особенно в преддверии 75-летия Великой Победы.

Забытый  
генерал
У жителей Воронежа к местной топонимике слож-
ное отношение, идут постоянные дебаты – возвра-
щать или нет старые названия улицам, площадям 
и прочим городским объектам. Но в данном случае 
нам необходимо раскрыть другой аспект указан-
ной ситуации. А именно – напомнить об участниках 
событий, связанных и с судьбой города, и с судь-
бой всей нашей страны, но чьи имена не нашли 
никакого отражения на карте города. Речь пойдёт 
о переломном моменте военной истории нашего 
Отечества – событиях Великой Отечественной 
войны.
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Анатолий КРУГЛОВ

По оценке обкома КПРФ, в нём приняли 
участие около тысячи человек. Митинг 

шёл два часа. Акция стала продолжением со-
брания инициативной группы граждан, которая 
25 августа собралась в обкоме КПРФ для того, 
чтобы инициировать проведение общероссий-
ского референдума с вопросом о согласии с тем, 
что  повышения пенсионного возраста быть 
не должно. В собрании приняли участие пред-
ставители всех районов области, коммунисты, 
члены профсоюзов, беспартийные. Документы 
о собрании инициативной группы 27 августа 
переданы в облизбирком.

На нынешнем митинге выступили не только 
депутаты областной Думы от КПРФ Сергей 
Рудаков, Николай Воронин, Андрей Рогатнев, но 
и обычные жители города – инженеры, рабочие, 
студенты. Они требовали прогрессивной шкалы 
налогообложения, борьбы с теневой экономикой, 
повышения уровня жизни пенсионеров не за счёт 
повышения пенсионного возраста, а путём более 
справедливого распределения социальных благ.

В принятой резолюции заявлено о необходи-
мости референдума по пенсионному вопросу, о 
недоверии не только либеральному правитель-
ству и депутатам фракции «Единая Россия», 
поддержавшим повышение пенсионного возрас-
та, но и Президенту, в предвыборной программе 
которого ничего не говорилось про пенсионную 
реформу. Участники митинга заявили также о 
проведении 22 сентября ещё более массового 
митинга протеста в преддверии рассмотрения 
законопроекта о пенсионной реформе во втором 
чтении.

– Владимир Вольфович, как вы отно-
ситесь к очередной волне англицизмов, 
захлестнувших наш многострадальный 
язык? Каршеринг, краудфандинг, ко-
ливинг – постоянно появляется что-то 
новое.

– Это большая беда, что люди 
употребляют множество слов, зна-
чения которых не понимают, и этой 
беде много лет. Особенно любили 
злоупотреблять иностранными сло-
вами большевики. Например, слово 
«коммунизм» – ведь его до сих неко-
торые употребляют в положительном 
смысле, думают, красивое. «Рецессия» 
– упадок экономики, а звучит так, как 
будто что-то научное. «Стагнация» 
– застой в экономике. «Каршеринг» 
вот вы вспомнили, а это просто «взять 
автомобиль внаем», напрокат. Так же 
и политическая лексика. Коммунизм 
– это же просто община. Вы хотите 
жить в общине, как древние люди? 
Обобщено все – мелкий скот, круп-
ный скот, жилье. Большевики ведь 
даже дошли до обобщения женщин 
– в 1918 году было постановление «О 
социализации женщин». Потом стало 

стыдно – отменили. Но ведь несколь-
ко месяцев действовало во многих го-
родах России – это настоящий позор! 
Поэтому если бы люди твёрдо знали, 
что по-русски «коммунизм» – это об-
щина, общежитие, где вы живете, а все 
при этом мечтают жить в отдельных 
квартирах – они бы не поддерживали 
никогда коммунистов!

Надо всегда понимать, что зна-
чит то или иное слово. Обязатель-
но нужно знать. Революция – это 
просто-напросто «переворот», в слове 
«революция» изначально заложено 
понятие беспорядков, незаконного 
захвата власти.

Что нам говорят коммунисты 
сейчас? Вот, мол, если один олигарх 
забрал дом у другого олигарха – это 
переворот. А если в дом олигарха мы 
заселили инвалидов, детей, стариков – 
это революция. Как бы оправдывают: 
революция – это хорошо, отбираем 
имущество у богатых людей и раздаём 
бедным. Сколько лет прошло, а они 
никак не могут успокоиться!

Давайте говорить по-русски! Слово 
«революция» – это переворот, «ком-

мунизм» – это обобществление, «экс-
проприация» – это бандитский захват 
чужого имущества. И ведь такие почти 
все слова политической лексики. Де-
мократия – это народовластие. Элек-
торат – это избиратели. И само поня-
тие «политическая система» – тоже не 
по-русски сформулировано. Что такое 
политика? Это управление.

– То есть вы предлагаете убрать из 
нашего языка слово «политика»?

– Почему нет?
Так люди наконец-то начнут по-

нимать, о чем идёт речь. Спросите на 
улице любого: что такое политика? 
Какой-то митинг, или какой-то дис-
сидент, в тюрьму его посадили. У нас 
еще с дореволюционных времён слово 
«политика» – это декабристы, это 
тюрьмы, это жандармы. Так не годит-
ся. На самом-то деле «политика» – это 
управление, то как мы с вами управ-
ляем нашей жизнью, обществом. 
Допустим, полис – это в переводе 
«город», греческое слово. Политика 
– место, где управляют городом. Все 
– городское управление. Вот сейчас во 
многих вузах есть факультеты управ-
ления, в том числе и в МГУ – вот это 
и есть обучение политике, управлен-
ческим навыкам. Вот чтобы это всем 
было понятно – что управлять. Прези-
дент – это политика? Да. Потому что 
президент – верховный правитель. 
Верховный – самый высокий, выше 
нет, как верховный главнокоман-
дующий. И что он делает – правит 
страной. Правительство – смотрите, 
как хорошо сделали, оставили русское 
слово, случайно, наверное. Мы же 
не говорим «гавермент» – мы гово-
рим правительство, орган, который 
управляет. Так и глава государства 
должен называться «Правитель» или 
«Верховный правитель». Или в обла-
стях у нас сидят «губернаторы» – это 
же чужое слово. Тот самый «гавер», 
то есть управляющий. А ведь ещё 
Екатерина Вторая как эту должность 
назвала? Наместник! И не губерния 
была, а наместничество. Зачем ино-
странное слово опять?

– Полагаете, это настолько важно?
– Конечно! Посмотрите: во Фран-

ции есть специальный институт, 
который занят исключительно за-
щитой родного языка, то же самое 
в Германии, Испании, не говоря о 

Турции или Восточной Европе. Ино-
странные слова прячут истинный 
смысл происходящего, всё извращают, 
всё искажают!

– Вы считаете, что и у нас нужны за-
коны и специальные институты, чтобы 
заботиться о защите русского языка?

–Конечно! Тем более что русский 
язык и русская культура подвергаются 
дискриминации не только на постсо-
ветском пространстве, но и в самой 
России. Разумеется, защита языка 
и защита народа – носителя этого 
языка, конечно, не одно и то же. Но 
они весьма близки. Именно на языке 
строится культура, не только «высо-
кая», но и бытовая, образ жизни – то, 
что делает человека представителем 
того или иного народа. Русский язык – 
стержень русской культуры, стержень 
русскости.

Мы говорим о том, что английские 
слова специально внедряют в наше 
сознание каждый день и каждый час 
– чтобы убить русское самосознание! 
Если в нашем языке не остаётся нор-
мальных русских слов, то теряется 
русская культура, уходит в небытие 
само понятие «русский».

Посмотрите, что происходит на 
Украине: прежде чем убивать русских, 
они стали уничтожать русский язык.
Методика проверенная: чтобы расша-
тать государство, надо разрушить его 
этнический и духовный фундамент. 
Остальное посыплется само.

ЛДПР предупреждает: защита 
русского языка есть вопрос геополи-
тического выживания России.

Прежде всего, язык надо защитить 
от прямого уничтожения, от запре-
та. Во многих республиках бывшего 
СССР русский язык целенаправленно 
уничтожают, запрещают. И не только 
в Прибалтике или на Украине, где 
русофобия чуть ли не провозглашена 
основной частью госидеологии. Но и 
в, казалось бы, дружественном нам 
Казахстане. Где русских, кстати, чуть 
ли не большинство.

Но существует и опасность дегра-
дации русского языка в самой России, 
у нас дома. Причем речь идет не толь-
ко об упрощении и ненужных заим-
ствованиях. В ряде регионов русский 
язык подвергается дискриминации, 
ущемлению. Повторяю: речь о терри-
тории Российской Федерации! Как 

такое возможно? В школах русским 
школьникам навязывают изучение 
местного языка, который им никогда 
в жизни не пригодится. А в отдель-
ных республиках русский язык вы-
тесняют из деловой жизни и даже из 
повседневности: уличные указатели, 
вывески, официальные документы, 
пресса – все на национальном языке. 
Для чего это делается? Из регионов 
банально вытесняют русских. То есть 
дискриминация русских происходит 
не только на «постсоветском про-
странстве», но и в самой России.

ЛДПР регулярно предлагает закон 
в защиту русского языка, но «партия 
власти» столь же регулярно этому 
сопротивляется. Также ЛДПР пред-
лагает изменить нормы Конституции, 
дискриминационные в отношении 
русских. Напомню, что в Конституции 
вообще не упомянут русский народ. 
И это – в Конституции России! Как 
Россия сможет ответить на междуна-
родные вызовы, если не готова спло-
титься вокруг национальной идеи? А 
какая национальная идея возможна 
без национального языка, без нацио-
нальной культуры? Как Россия может 
победить без русских? Да ладно по-
бедить: как Россия может без русских 
вообще существовать?

Поэтому защита русского языка 
– это не просто тема для красивых 
разговоров. Это одна из приоритет-
нейших национальных задач – наряду 
с задачами обороны, экономики и со-
циальной политики.

И борьба за чистоту родного язы-
ка – составная часть такой защиты. 
В первую очередь следует начать с 
вас, с журналистов. Сделать словари, 
пусть в них будет хотя бы сто слов. И 
каждый иностранный термин будет 
переведен по-русски. Если неправиль-
но сказал или написал – штраф, пусть 
небольшой. Первое время, конечно, 
может быть тяжело.

Но пару раз заплатите – привыкни-
те! И это должно стать традицией –  
1 сентября, в День знаний, проводить 
собрания, лекции, занятия в защиту 
нашего родного русского языка, что-
бы люди понимали, на каком языке 
с ними разговаривает власть. Наша 
партия будет это только приветство-
вать! 

Вел беседу Алексей ПЕТРОВ.
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Жириновский: давайте начнём  
говорить по-русски!
Общество | Защита русского языка и русской культуры в современных условиях становится вопросом геополитического выживания России

Владимира Жириновского все знают как политика и пламенного 
оратора, но, помимо работы в Государственной Думе, лидер 
ЛДПР посвящает значительную часть своего времени научным 
изысканиям. Жириновский – доктор философских наук, по его 
инициативе в Москве открыт Институт мировых цивилизаций, в 
стенах которого за 19 лет получили качественное образование 
тысячи студентов. В МГУ на факультете политологии лидер ЛДПР 
в начале учебного года прочтёт лекцию «Русская политическая 
лексика».
О том, что знания по-прежнему остаются не только силой,  
но и ключом к пониманию происходящего в стране и в мире –  
в интервью с самим Владимиром ЖИРИнОВскИМ.

Исаак ЗАГАЙТОВ, 
доктор экономических наук,  
профессор Воронежского аграрного университета

В самом деле. После преодоления традиционного для капита-
листической экономики циклического кризиса 2008-2009 

годов по общему объёму производства ВВП наша страна в 2012 
году приблизилась к показателям 1989 года, когда РСФСР за-
нимал третье место в мировой экономической табели о рангах. 
Поэтому естественно, что Президент новой России мог признать 
не только желательным, но и вполне реальным ориентиром – вы-
вести страну, измученную либерально-рыночными реформами, 
на пятое место в мире уже в 2018 году.

Главное, что для этого требовалось – увеличить темпы роста 
ВВП до уровней, заметно превышающих средние показатели 
ведущих зарубежных стран. С опорой в основном на повышение 
производительности труда к 2018 году примерно в полтора раза, 
то есть ежегодно около шести процентов.

Вполне логично предполагалось, что этого можно будет 
достигнуть за счет создания 25 миллионов новых высокотех-
нологичных рабочих мест, использованием на инвестиционные 
цели до 27 процентов от суммы ВВП и повышением реальной 
зарплаты в народном хозяйстве примерно в 1,4-1,5 раза.

Как видим, в макроэкономическом измерении основная 
цель майских указов была вполне научно обоснована, и позднее 
Владимир Путин специально подчеркивал: «Мы взяли на себя 
большую ответственность перед гражданами и должны работать 
без ссылок на сложности и внешние ограничения».

Прошло шесть лет. За эти годы ВВП РФ увеличился не в 
полтора раза, а на три процента, производительность труда по-
казала рост в среднем за год не шесть процентов, а 0,7 процента, 
реальная зарплата тоже возросла, но не в 1,4-1,5 раза, а на четыре 
процента. Пока что отсутствует информация о динамике числен-
ности высокотехнологичных рабочих мест. Но известны итоги 
изменения геоэкономического положения России – в мировом 
рейтинге производителей ВВП она опустилась на несколько 
ступенек в сравнении с 2012 годом.

Причина такого исхода получает рациональное объяснение, 
как только, обратившись к официальной статистике, мы узнаём, 
что в РФ инвестиции в прирост основных фондов в настоящее 
время не только не достигли предусмотренных в указах Прези-
дента 27 процентов от суммы ВВП, но и, наоборот, за последние 
шесть лет снизились с 21 до 16 процентов.

Нет инвестиций – нет технико-технологического прогресса, 
нет роста производительности и оплаты труда, нет повышения 
независимости страны от прихотей зарубежных претендентов на 
эксплуатацию природных и трудовых ресурсов России.

Но почему не выросли, а сократились наши инвестиционные 
ресурсы? Причина известна – правительство Дмитрия Медве-
дева последовательно осуществляло либерализацию внешне-
экономической деятельности и свёртывало систему контроля 
за возвратом в страну экспортной выручки.

В итоге за последние шесть лет примерно восемь процентов 
создававшегося в стране ВВП экспортёры регулярно не возвра-
щали в страну. А этой суммы вполне достаточно, чтобы в полтора 
раза увеличить поступления в Пенсионный фонд, одновременно 
заметно нарастив отечественный инвестиционный потенциал 
экономического и социального развития.

Именно это, а не «сложности и внешние ограничения» стали 
главной причиной неисполнения реалистически поставленных 
Президентом научно обоснованных концептуальных положений 
майских указов 2012 года.

Поскольку основные положения этих указов остались не-
решенными, 7 мая 2018 года Президент был вынужден, по 

существу, те же задачи поставить повторно. Прежде всего, в том, 
что касается необходимости за следующие шесть лет добиться 
прорывных темпов роста производства и на основе радиального 
повышения нормы инвестиций всё-таки выйти на пятое место 
в мире по объёму ВВП. Логично полагая, что благодаря такому 
росту производства удастся обеспечить существенное повыше-
ние доходов, увеличить продолжительность жизни населения, 
сократить бедность в два раза.

Проблема одна – эти основополагающие показатели нужно 
уберечь от судьбы их аналогов, известных по майским указам 
шестилетней давности. Главное в этой связи – не наступить на 
старые грабли образца 2012 года, когда управление решением за-
дач восстановления экономической мощи страны и роста благо-
состояния её народа было доверено обещавшим, но не желавших 
поставленные задачи выполнять.

Не желавших выполнять потому, что их врождённое прене-
брежение к нуждам наивно доверчивых сограждан и к высшим 
интересам страны в течение многих лет не встречало должного 
отторжения.

Вот и сегодня настораживает, что руководство реализацией 
майских указов 2018 года будет в руках тех, кто превратил в не-
сбывшиеся хорошие намерения майских указов 2012 года.

Основание для таких опасений, в частности, тот факт, что 
экономический блок правительства Дмитрия Медведева уже 
пообещал реализацию предусмотренного последними майскими 
указами прорывного роста народного хозяйства осуществить 
путём грядущего двухлетнего застоя, но достижением в 2021-
2024 годах темпов роста ВВП – выше нынешних темпов ком-
мунистического Китая.

Последнее, это задача явно нереальная для страны, правитель-
ство которой упрямо боится государственного регулирования 
хозяйственной деятельности, трогательно заботится о нуждах 
финансовой олигархии, настаивает на свободе невозврата экс-
портной выручки, тихо благословляет биржевые спекуляции и 
многозвенное паразитарное посредничество.

И при всём этом еще больше, чем в предыдущие шесть лет, при-
земляет сужение потенциала общественного прогресса ползучим 
ростом НДС и тарифов, акцизов на товары массового спроса, сохра-
нением плоской шкалы подоходного налогообложения, изменение 
которой (по опыту США и Западной Европы) могло бы полностью 
снять проблему дефицита доходов Пенсионного фонда.

Тогда появились бы возможности выполнения майских указов 
Президента с помощью популярных реформ, а не повышением 
пенсионного возраста, непубличной целью которого реально 
является усиление конкуренции на рынке труда, снижение цены 
труда и рост нормы его эксплуатации. С умолчанием, что это 
обязательно как минимум на пять-восемь лет углубит демогра-
фический кризис.

Вывод таков, что, объективно оценивая уроки майских указов 
2012 года, в целях успешной реализации остро необходимых 

стране обновлённых и вновь рассчитанных на шесть лет майских 
2018 года указов Президента, при подборе персонально ответ-
ственных за организацию исполнения этих указов нужно исходить 
из понимания – «рождённый ползать, летать не может».

В этой связи последний пример. Те чиновники самого высоко-
го ранга, которые сообщали Президенту, что небольшое повы-
шение подоходного налога на сверхбогатых даст стране всего 
75-120 миллиардов рублей (шесть дней суммарных расходов 
Пенсионного фонда), не смогли объяснить – этих средств было 
бы вполне достаточно, чтобы, не затрагивая государственный 
бюджет, обеспечить нынешними пенсиями дополнительно 500 
тысяч пенсионеров по старости. И это при том, что с учетом ны-
нешнего коэффициента смертности пенсионеров прирост их об-
щей численности в 2019 году не превысит 350 тысяч человек. 

Майские указы.  
С интервалом  
в шесть лет
Перечитывая сегодня указы, подписанные 
Президентом РФ Владимиром Путиным 7 мая 2012 
года, нельзя не отметить общественную ценность 
их замысла и реалистичность возможностей их 
выполнения.

МНеНие УчёНОгО

Против пенсионной реформы 
Cоциум| Воронежские коммунисты в рамках всероссийской акции протеста 
против повышения пенсионного возраста 30 августа провели митинг у цирка

Содержание одного из плакатов митинга всё-таки говорит  
о том, что у воронежцев надежда на Президента жива.
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Парк «скорой помощи» 
будет обновлён  
Транспорт закупят за средства 
областного бюджета. До конца 
года медучреждения  
Воронежской области получат  
72 новых автомобиля.

Это позволит значительно 
обновить автомобильный парк 
скорой медицинской помощи 
региона. Воронежская станция 
«скорой помощи» получит 34 
автомобиля класса «В» и 2 ав-
томобиля класса «С». По одно-
му автомобилю предоставят 
детским областным больницам 
№1 и №2, областной клиниче-
ской больнице №2, БСМП №1, 
а также 32 районным больни-
цам. Всего за службой скорой 
медицинской помощи области 
закреплено 310 санитарных 
автомобилей, из них 66 про-
центов эксплуатируются более 
пяти лет. Новые авто помогут 
сократить долю изношенных 
транспортных средств на 23 
процента, сообщается на сайте 
департамента здравоохранения 
области. 

Поступила новая  
лесопожарная техника 
Технический парк Воронежского 
лесопожарного центра пополнился 
новыми единицами.

30 августа сотрудники пожар-
но-химических станций – фи-
лиалов Воронежского лесопо-
жарного центра получили новые 
служебные автомобили. Ключи 
и документы от шести машин им 

вручил врио заместителя пред-
седателя правительства области 
Виктор Логвинов. Церемония 
вручения прошла на территории 
Новоусманского филиала Воро-
нежского лесопожарного центра. 
Автомобили поступят в распоря-
жение Павловской, Аннинской, 
Бобровской и Верхнемамонской 
пожарно-химических станций. 
Это первая партия техники из за-
планированной к приобретению 
в нынешнем году. Обновление 
технического парка центра про-
водится поэтапно в течение по-
следних пяти лет. 

Без трагедий  
не обошлось
За лето на водных объектах 
Воронежской области погибли 
шестьдесят человек.

Такую цифру 31 августа озву-
чил журналистам начальник ГУ 
МЧС России по Воронежской 
области Александр Кошель. За-
фиксировано пять случаев гибели 
детей. Основными причинами 
трагедий по-прежнему остаются 
купание в не оборудованных для 
этого местах и в состоянии опья-
нения. Обеспечением безопас-
ности людей на водных объектах 
минувшим летом занималась 
аварийно-спасательные подраз-
деления региона и представители 
Госинспекции по маломерным 
судам. В общей сложности были 
задействованы 327 человек, в том 
числе – 32 водолаза, 18 единиц 
автомобильной техники и 29 
плавсредств.

Cергей ДОРОхОВ,  
Валерий КАзАнОВ.
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Директор ДСУ-36 Сергей КапУСтин:
– Наша организация занимается строительством, ремон-

том и содержанием дорог областного значения в Лискинском 
районе. На дорожном рынке компания недавно, с 2016 года, но 
считаю, что мы уже успели зарекомендовать себя. 

Границы работ у нас небольшие, что, безусловно, плюс 
для наших сотрудников, у них нет необходимости выезжать 
в длительные командировки, на вахты, живут дома, с семьёй. 
У нас трудятся 20 человек в возрасте от 25 до 50 лет, есть 14 
единиц техники. Главный критерий в отборе кадров – желание 
человека работать, учиться чему-то новому. Обучаем и у себя 
на предприятии, и с коллегами договариваемся. Готовы были 
желающих даже в Москву на обучение направить, но пока 
таких не нашли. 

Среди опытных отмечу машинистов дорожной техники 
Владимира Хайло и Владимира Мартынова. Владимир Хайло 
у нас отличился в прошлом году, от муниципалитета его награ-
дили грамотой за участие в тушении лесных пожаров. Также 
хотелось бы сказать добрые слова в адрес водителя самосвала 
Владимира Скворцова (у него и брат работает в нашей сфере, 
и отец был дорожником) – человек очень ответственный, к 
технике трепетно относится. 

Объёмы работ у нас идут по нарастающей, что, конечно, 
радует. Сейчас реализуем крупный проект совместно с ООО 
«Дороги капремонтстрой», прокладываем подъездную дорогу 
к молочному комплексу «ЭкоНивы» на 2 200 коров. Дорога 
около двух километров, делаем её прямо в чистом поле. 

Среди минусов работы в дорожной сфере я бы назвал то, 
что в сезон очень сильно дорожают материалы. На мой взгляд, 
если дорожная компания выиграла торги, заключила контракт, 
то цены для неё должны быть зафиксированы в каких-то 
пределах.

В Союз дорожных организаций Воронежской области 
вступили, чтобы быть одной семьёй, сообща решать наши про-
блемы, помогать друг другу, перенимать опыт. Хотелось бы, 
чтобы Союз объединял наши мнения и инициировал совеща-
ния в структурах власти, на которых бы эти общие проблемы 
рассматривались и решались. На мой взгляд, нам также нужны 
обучающие семинары.

Директор дорожной компании «Ресайклер-Дорстрой»  
Олег МиРОненКО:

– В Союз дорожных организаций вступили, чтобы вместе 
решать вопросы, связанные с дорожной отраслью. 

Наше предприятие работает пять лет, коллектив небольшой 
– 29 человек. В этом году уже отремонтировали 250 тысяч 
квадратных метров дорог в рамках федерального проекта 
«Безопасные и качественные дороги». Объемы работ в нынеш-
нем сезоне большие. Наши люди трудились в четырёх районах 
– Семилукском, Верхнехавском, Рамонском и Хохольском. 

Применяемый нами метод холодного ресайклинга хорошо 
зарекомендовал себя. Эта технология не требует разборки 
дорожной одежды и позволяет максимально использовать 
материал существующего покрытия.

Считаю, что у нас в области проводится правильная полити-
ка, направленная на строительство и ремонт дорог, ведь интен-
сивность потока грузоперевозок увеличивается и качественные 
и безопасные дороги – жизненная необходимость. 

Директор ООО «инвест ДорСервис» Максим СиРиньКО:
– Наше предприятие уже шесть лет работает в сфере дорож-

ного строительства Воронежа и области. В «Инвест ДорСер-
висе» трудятся 70 человек, все они опытные дорожники. Мы 
выполняем полный комплекс дорожно-строительных работ.

У нашей отрасли своя специфика, и имеющиеся в ней 
вопросы лучше решать сообща, чем каждому пробиваться 
поодиночке. Поэтому мы и вступили в Союз дорожных ор-
ганизаций. Ведь в этом общественном объединении состоят 
настоящие профессионалы, которые пользуются уважением 
в дорожной сфере региона. Будем работать вместе, обмени-
ваться опытом.

Директор ООО «Дортехмаш» Олег павличенКО: 
– У нас работают 25 человек, это как опытные, так и молодые 

кадры. Что даст нам вступление в Союз дорожных организа-
ций, сейчас сказать сложно, как говорится, поживём – увидим. 
Я поддерживаю нацеленность Союза на открытое общение с 
жителями региона. Труд дорожников нелегкий, и воронежцы 
должны знать, что дорожные строители используют новую 
технику, применяют новейшие технологии. Документация 
постоянно проверяется и перепроверяется на соответствие 
требованиям техзадания.

Директор ООО «Газ Ресурс» евгений нОСиК:
– Компания начала работу в дорожной сфере в марте 2016 

года. У нас обширный штат высококвалифицированных со-
трудников.

В этом сезоне в рамках двух муниципальных контрактов 
по проекту «Безопасные и качественные дороги» мы уже про-
вели работы по ремонту автомобильных дорог на двадцати 
улицах Воронежа. Среди них такие, как Вокзальная, Остужева, 
Костромская, Степана Разина, Розы Люксембург, Платонова, 
Текстильщиков, Защитников Родины и другие.

Хотелось бы отметить, что при производстве работ компа-
ния использует передовую технологию с применением новей-
ших материалов, несмотря на то, что такое выполнение работ 
значительно дороже традиционных. Но ценовая разница при 
этом компенсируется долговечностью и простотой эксплуата-
ции отремонтированных дорог. 

Наше предприятие имеет развитое строительное подраз-
деление и парк новейшей специальной техники, позволяющие 
выполнять широкий спектр работ своими силами. Это дает 
возможность ремонтировать крупные объекты с привлечением 
минимального количества субподрядных фирм.

Мы заинтересованы в том, чтобы скоординированно решать 
возникающие проблемы, поэтому мы и вступили в Союз до-
рожных организаций.

Сообща решать 
проблемы отрасли

Сравнение сети дорог с 
кровеносной системой 
кажется избитым, но точ-
нее и не скажешь. Феде-
ральные трассы, шумные 
региональные автома-
гистрали и небольшие 
просёлочные дороги 
– все вместе они обеспе-
чивают ток жизни, без 
которого невозможно 
ни развитие экономики 
страны, ни наше привыч-
ное существование. 
Каждое утро мы добира-
емся по ним на работу и 
каждый вечер возвра-
щаемся. но есть люди, 
для которых дороги 
стали судьбой. таких 
профессионалов объеди-
нил в своих рядах Союз 
дорожных организаций 
воронежской области 
(СДО).

Ольга СЕМЁНОВА

Работать  
в одной команде

Сегодня в СДО входят 27 
компаний, занимающихся про-
ектированием, строительством 
и эксплуатацией автомобиль-
ных дорог. Среди них как круп-
ные организации, которые 
зарекомендовали себя ещё с со-
ветских времён (среди лидеров 
компании ООО «Россошан-
ское ДРСУ №1», АО «Дороги 
Черноземья», ООО «Центр 
–Дорсервис», ООО «Дорож-
ное строительство и ремонт», 
ООО «НАВАСТРОЙ», ООО 
«СМУ-90», ООО «Дорожник», 
ООО «Рустехнологии», ООО 
«Борисоглебское ДРСУ№ 2»), 
так и делающие первые шаги 
на дорожном рынке. Тем, кто 
недавно вошёл в Союз, сегод-
ня на страницах «Коммуны» 
мы дадим отдельное слово. В 
целом же можно сказать, что 
мотивы, которые подвигли их 
руководителей вступить в до-
бровольное профессиональное 
общественное объединение, 
разные, но всё же основной 
один – понимание того, что 
любые имеющиеся в отрасли 
проблемы решать совместными 
усилиями проще. 

У Союза, представляющего 
интересы нескольких десятков 
предприятий, больше шансов 
быть услышанным обществом 
и властью, чем у одиночек. В 
команде единомышленников 
легче добиться успеха. Это 
подтверждают и современные 
реалии, и исторический опыт. 

Доброе слово любому 
человеку приятно

 Ещё несколько лет назад и 
представить себе было слож-
но, что кто-то будет хвалить 
дорожников. Гораздо чаще 
их ругали, сетуя на разбитый 
асфальт, ямы и выбоины, соз-
дающие аварийные ситуации. 
Водителям и пассажирам, да-
лёким от проблем отрасли, 
по большому счёту было всё 
равно – плохо ли работают 
дорожники или им не хватает 
финансирования. 

В последнее время ситуация 
изменилась кардинально. Из 
федерального и регионального 
бюджетов стали выделяться 
немалые суммы на строитель-
ство, ремонт и содержание 

дорог. В 2017 году дорожники 
приступили к реализации 
программы комплексного раз-
вития транспортной инфра-
структуры Воронежской го-
родской агломерации в рамках 
приоритетного проекта РФ 
«Безопасные и качественные 
дороги» (БКД), она рассчита-
на до 2025 года. Напомним, в 
проект вошли 38 крупнейших 

городских агломераций с чис-
ленностью населения не менее 
500 тысяч человек. В 2017 году 
на финансовое обеспечение 
программы БКД из федераль-
ного, областного и местного 
бюджетов в общей сложности 
израсходовано около 2,3 мил-
лиарда рублей. На текущей 
год на эти цели направили 
1,6 миллиарда рублей. На эти 

средства в границах Воронеж-
ской агломерации будет отре-
монтировано девять участков 
региональных и межмуници-
пальных автомобильных дорог 
протяженностью 116 киломе-
тров. На сегодняшний день 
дорожные работы завершены 
на 70 городских объектах. Ещё 
на 60 воронежских улицах они 
проведены в рамках програм-

мы «Развитие транспортной 
системы».

По словам врио руководи-
теля департамента транспорта 
и автомобильных дорог Во-
ронежской области Максима 
Оськина, всего по области в 
2018 году планируется отре-
монтировать около 140 кило-
метров автодорог. Еще 450-550 
километров восстановят в рам-

ках программы содержания. 
Большое внимание в этом году 
уделено муниципальным до-
рогам: на их ремонт выделили 
около 1,3 миллиарда рублей 
субсидий.

– Естественно, что с уве-
личением финансирования 
отрасли повысился и уровень 
требований к работе дорожных 
организаций, изменились стан-
дарты качества, соответствовать 
которым теперь могут только 
настоящие профессионалы, 
– считает председатель прав-
ления Союза дорожных орга-
низаций Воронежской области 
Анатолий Глагольев. – Поэтому 
компании, входящие в наш 
Союз, особое внимание уделяют 
качеству работ. Чтобы повысить 
свою конкурентоспособность, 
многие приобретают современ-
ную технику, переоснащают 
лаборатории, переходят на 
новейшие технологии. 

Такое отношение к делу даёт 
свой результат. Сегодня дорож-
ников всё чаще хвалят. «При-
ятно, когда едешь в такси и 
водитель, не зная, что ты рабо-
таешь в этой отрасли, говорит: 
«Молодцы, как дорогу отре-
монтировали! Ездить одно удо-
вольствие», – поделился с нами 
руководитель одного из пред-
приятий, входящих в СДО.

Роль Союза в диалоге  
с властью и обществом

Многие руководители до-
рожных организаций, с кото-
рыми нам довелось побеседо-
вать, признались, что важную 
роль в их решении вступить в 
Союз дорожных организаций 
сыграла и сама личность пред-
седателя правления Анатолия 
Глагольева, который 45 лет 
отдал дорожной отрасли и все 
эти годы трудился в Воронеж-
ской области. Знает теорию 
и практику дорожного строи-
тельства, систему управления. 
После окончания в 1972 году 
инженерно-строительного ин-
ститута работал в проектной 
организации, потом двадцать 
лет – на производстве и ещё 
двадцать пять – в Управлении 
дорожного хозяйства Воронеж-
ской области. 

Главную задачу возглав-
ляемого им общественного 
объединения Анатолий Гла-
гольев видит в консолидации 
усилий дорожных организаций 
области, в отстаивании их ин-
тересов на всех уровнях. 

– На мой взгляд, необходи-
мость создание такого объеди-
нения дорожников назрела 
давно. Союз нужен нам для 
того, чтобы можно было чет-
ко сформулировать совмест-
ную программу действий и 
эффективно сотрудничать с 
областным департаментом 
транспорта и автомобильных 
дорог, с Управлением дорож-
ного хозяйства администра-
ции городского округа город 
Воронеж. Это касается как 
вопросов формирования про-
грамм дорожного хозяйства 
на ближайшее время, так и на 
длительную перспективу. За-
дача нашего Союза – помогать 

дорожным строителям по мно-
гим направлениям: в совершен-
ствовании законодательной 
базы, в выработке стандартов 
качества, оберегать их от не-
добросовестных конкурентов, 
которые порой выходят на 
торги, не имея никакой произ-
водственной базы.

Сегодня на любом рынке, 
и дорожный не исключение, 
чтобы быть конкурентоспособ-
ным, нужно постоянно учиться 
и самосовершенствоваться. И 
работа в составе такой обще-
ственной структуры как Союз 
дорожников открывает ши-
рокие возможности для пред-
приятий, которые в него вхо-
дят. Это различные обучающие 
семинары, конференции, на 
которых можно познакомиться 
с последними достижениями 
в дорожной отрасли, органи-
зация подготовки и перепод-
готовки кадров, обмен опытом, 
конкурсы профессионального 
мастерства. 

В целом, по словам пред-
седателя правления СДО Ана-
толия Глагольева, Союз открыт 
к диалогу как с властью, так 
и с общественными органи-
зациями, намерен принимать 
активное участие в различных 
сферах жизни области. При-
мером эффективной работы об-
щественного объединения про-
фессионалов в Воронежской 
области, по мнению Анатолия 
Владимировича, может слу-
жить Союз строителей. Союз 
дорожных организаций пока 
ещё только в начале пути, но 
судя по тому, что уже сделано, 
– вектор выбран правильный. 
Подтверждение тому – попол-
нение рядов Союза дорожных 
организаций области новыми 
участниками.

Кстати, то, что СДО области 
стал известен не только в среде 
специалистов, но и широкой 
общественности, тоже заслуга 
Анатолия Глагольева, уделяю-
щего большое внимание со-
трудничеству со средствами 
массовой информации. В прессе 
регулярно появляются статьи о 
деятельности Союза, выходит 
телепередача «Главная дорога», 
есть свой сайт sdo36.ru.

Дороги стали судьбой
Экономика | Союз дорожных организаций Воронежской области продолжает расширять свои ряды и повышает  
эффективность работы отрасли

АВтОритЕтНО
– Союз дорожных организаций Воро-
нежской области – наш равноправный 
партнёр, который выстраивает диалог 
с властью, обществом. Союз уже 
многое сделал и делает по сплочению 
рядов дорожных организаций и защите 
их интересов, – подчеркнул врио ру-
ководителя департамента транспорта 
и автомобильных дорог Воронежской 
области Максим ОСькиН. 
– С Союзом дорожных организаций 
Воронежской области мы работаем 
результативно. Членство в нём для до-
рожных организаций стало статусным. 
Сообщество развивается, расширяет 
ряды, укрепляет свои позиции в 
городе Воронеже, – считает руководи-
тель Управления дорожного хозяйства 
администрации городского округа 
город Воронеж Олег кОтОВ.
– Задача нашего Союза – помогать 
дорожным строителям по многим 
направлениям: в совершенствовании 
законодательной базы, в выработке 
стандартов качества, оберегать их от 
недобросовестных конкурентов, – счи-
тает председатель правления Союза 
дорожных организаций Воронежской 
области Анатолий ГлАГОльЕВ.

Воронеж, 1 сентября, раннее утро. Вот она, красавица-развязка, на пересечении улиц 9 Января – Антонова-Овсеенко –  
Героев Сибиряков – с двумя путепроводами, одетая в брендовую строгую дорожную одежду, которую в скором времени  

украсит новая разметка. И эта красота подкрепляется на совесть выполненными дорожными работами. 

Успеть справиться с большими объёмами работ дорожным 
строителям помогает современная техника.
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недавно Союз дорожных организаций воронеж-
ской области расширил свои ряды. в профессио-
нальное общественное объединение вступили 
новые компании.
Мы поинтересовались у их директоров: почему 
они приняли такое решение и чего ждут от Союза? 
а также попросили рассказать о специфике про-
изводственной деятельности возглавляемых ими 
организаций. 

Генеральный директор Россошанского ДРСУ №1  
валерий ЯРОшев:

– Россошанское ДРСУ №1, созданное в 1943 году, 
одно из старейших предприятий в дорожной отрасли 
региона. Его работники в своё время принимали непо-
средственное участие в послевоенном восстановлении 
воронежского края. Cегодня компания специализируется 
на строительстве и ремонте дорог и мостов, производит 
асфальт и битумную смесь.

По государственному заказу департамента транспор-
та и автомобильных дорог области мы содержим более 
одной тысячи километров региональных автодорог. У нас 

свыше 300 сотрудников, около 170 единиц спецтехники, асфальто-бетонный 
завод, аккредитованная лаборатория.

Россошанская ДРСУ №1 работает в Кантемировском, Ольховатском, Под-
горенском и Россошанском районе, в каждом из них есть дорожный участок, 
но для оптимизации процесса главная база находится в Россоши. Большое 
внимание мы уделяем социальной поддержке сотрудников, для них созданы 
все условия – комфортабельные бытовки, обеды, а также парикмахерская, 
сауна. Оказываются эти услуги за счёт предприятия. Оплачивает руководство  
ДРСУ №1 и отпуска сотрудников, санаторно-курортное лечение.

Такая общественная структура, как Союз дорожных организаций, даёт 
нам возможность собраться вместе, выслушать разные мнения и, выработав 
какую-то консолидированную позицию, довести её до правительства об-
ласти. Сегодня наш Союз ещё маленький ребёнок, но он вырастет. Уверен, у 
нашего общественного объединения очень хорошие перспективы, особенно 
под руководством такого человека, как Анатолий Владимирович Глагольев, 
который всю жизнь отдал отрасли. Думаю, сегодня все понимают, что дороги 
– это не только экономика, но и социальная сфера, это всё. Настроение людей 
и то зависит от того, по какой дороге и как быстро они смогли добраться до 
места. Дорогами пользуются сто процентов населения. Даже к врачам мы 
обращаемся только по мере необходимости, а по дорогам ездим каждый день 
– с рождения и до смерти, а их качество и безопасность напрямую зависят 
от нашей работы.

иЗ перВых УСт
Генеральный директор  
ООО «Дорожное строительство  
и ремонт» Роман Деев:

– В актив Союза дорожных орга-
низаций можно занести и то, что он 
заботится о репутации дорожников. 
Труд строителей дорог нелёгкий, да 
и работают они круглый год: летом 
строят дороги, зимой чистят их от 
снега, а в межсезонье ремонтиру-
ют технику. И трудятся дорожные 
организации практически кругло-

суточно, особенно в сезон работ. Свой отраслевой Союз 
нам необходим. Не всегда слышен голос одной компании, 
а мнение 27 коллективов дорожных организаций уже не 
проигнорируешь. 

Среди вопросов, решаемых в Союзе, важен кадровый. 
В нашей компании люди – это особая гордость, поскольку 
я считаю наш сплочённый коллектив главным капиталом 
предприятия. У нас есть работники, которые трудятся в до-
рожной отрасли по 20-25 лет – это специалисты с большим 
опытом работы. Есть и перспективная молодёжь. Более того, у 
нас начали складываться трудовые династии, отцы приводят 
своих сыновей на предприятие. Для меня как руководителя 
важно, что председатель правления Союза Анатолий Вла-
димирович Глагольев уделяет особое внимание подготовке 
молодых кадров. Наш Союз дорожников уже не первый год 
сотрудничает с Воронежским государственным техническим 
университетом, вместе разрабатываем программы повы-
шения квалификации дорожных работников среднего звена 
и рабочих специальностей. С Борисоглебским дорожным 
техникумом будем работать по вопросам трудоустройства 
молодых кадров в дорожные организации. Ведь молодые 
специалисты – это будущее дорожной отрасли.

языкОМ цифр
ПрОЕкт «БЕзОПАСНыЕ и кАчЕСтВЕННыЕ дОрОГи»
В 2017 году Воронежская область стала участником 
приоритетного проекта Минтранса рФ «Безопасные и 
качественные дороги». На эти цели было выделено  
2 млрд 30 млн рублей. В рамках проекта в городе Воро-
неже были полностью обновлены 64 основные магистрали 
общей протяженностью 157 километров.
Ликвидированы 53 места концентрации Дтп. В 2018 году 
в областном центре будет отремонтировано 100 объ-
ектов улично-дорожной сети общей протяженностью 137 
километров. На эти цели направлено 1,6 млрд рублей. 
Сегодня завершены дорожные работы на 70 городских 
объектах. На 60 воронежских улицах проведены дорож-
ные работы в рамках программы «развитие транспортной 
системы.

НА дОрОГАх ОБлАСти
В 2017 году новый асфальт проложен на 160 километрах 
областных дорог. Обновлено 300 километров муни-
ципальных дорог. На ремонт областных магистралей 
дополнительно израсходован 1 млрд рублей. На ремонт 
муниципальных дорог – 1,3 млрд рублей. В рамках про-
екта «Безопасные и качественные дороги» в 2018 году в 
границах Воронежской агломерации будет отремонти-
ровано 9 участков региональных и межмуниципальных 
автомобильных дорог протяженностью 116 километров. 
В дорожной отрасли региона лидируют компании ООО 
«россошанское ДрСУ №1», ООО «Дорожное строитель-
ство и ремонт», АО «Дороги Черноземья»,  ООО «Центр–
Дорсервис», ООО «НАВАСтрОЙ», ООО «СМУ-90», ООО 
«рустехнологии», ООО «Борисоглебское ДрСУ №2».

Качество работ находится под постоянным контролем.
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По горизонтали: 5. Опера Римского-Корсакова. 8. Почетное 
сопровождение. 9. Старинная шелковая ткань. 10. Столица 
Ганы. 15. Гараж для яхт. 17. Роман А.Толстого. 18. Мужик 
легкого поведения. 19. Актер в роли Фантомаса. 20. Библия 
иудея. 22. Ольга на троне в Киеве. 24. Пломбир на палочке. 
25. Место стоянки ульев. 29. Город Тарту до 1893г. 31. Под-
веска для украшения. 32. Пострадавший от обстоятельств. 33. 
Судовая снасть. 

По вертикали: 1. «Брызги» от костра. 2. Пристанище от-
ходов, мусора. 3. Бытовые предметы. 4. Голая зарплата. 6. 
Героиня романа Грина «Алые паруса». 7. Расстояние в 1,06 км 
(устар.). 11. Двоебрачие, двоеженство. 12. Старое название 
шахтера. 13. Неловкий, неуклюжий человек. 14. Составитель 
букетов. 16. Ценная лососевая рыба. 21. Немецкий спорткар. 
23. Восемь нот. 26. Лесная птица рода дроздовых. 27. Магазин 
лекарств. 28. Президент Франции в 1958-69гг. 30. Галстук с 
фабричным узлом.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Псковитянка. 8. Эскорт. 9. Багрец. 10. Аккра. 
15. Эллинг. 17. Аэлита. 18. Ловелас. 19. Маре. 20. Тора. 22. Княгиня. 
24. Эскимо. 25. Пасека. 29. Дерпт. 31. Брелок. 32. Жертва. 33. Шлюп-
бакштаг. 

По вертикали: 1. Искра. 2. Свалка. 3. Утварь. 4. Оклад. 6. Ассоль. 7. 
Верста. 11. Бигамия. 12. Углекоп. 13. Растяпа. 14. Флорист. 16. Семга. 
21. Исдера. 23. Октава. 26. Деряба. 27. Аптека. 28. Голль. 30. Регат.

ПОДПИСКА-2019 
В любом почтовом отделении Воронежской области можно 
оформить подписку на газету «Коммуна» на первое по-
лугодие 2019 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться 
на газету «Коммуна» по индексу П5156 – цена 576 руб. 36 коп. Индекс 
П5160 для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 558,36.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2019 год — цена 
1120,89.
Почта России предоставляет 20% скидку от стоимости услуг по подписке 
и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отечествен-
ной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо 
предъявить соответствующее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит 738 
руб. 36 коп.

Вниманию федеральных льготникоВ! 
Пенсионный фонд информирует: 

заканчивается прием заявлений об отказе от набора  
социальных услуг (о предоставлении соцуслуг) на 2019 год. 

Прием заявлений осуществляется в Управлениях ПФр,  
в филиалах МФЦ, а также в электронной форме через  

личный кабинет гражданина.  
Заявления подаются по 30 сентября 2018 года  

(на личном приеме – с учетом графика работы Управлений 
ПФр и филиалов МФЦ).  

Заявления, поданные в предыдущие годы, сохраняют свою 
силу и могут быть изменены только новым заявлением. 

Телефоны «горячей линии» отделения Пенсионного фонда  
по Воронежской области: 269-77-93, 269-77-94, 269-77-95.

Поздравляем с днём рождения 
начальника Новоусманского почтамта 

Галину Николаевну 
БОЙКО

От всей души желаем крепкого здоровья,  
понимания и поддержки, благополучия в семье  

и всегда отличного настроения.  
Добра, гармонии, побольше счастливых и радостных моментов.

Сотрудники редакции газеты «Коммуна».

поздравительная открытка
Завтра, 5 сентября, день рождения у 

Натальи Кузьминичны
ЛисяНсКой

Уважаемая Наталья Кузьминична!
Примите по этому случаю наши поздрав-

ления и пожелания здоровья, семейного 
благополучия, благосостояния, прекрасного 
настроения!

Сотрудники.

3 сентября в адрес начальника Аннинского почтамта

Людмилы Дмитриевны
ДОЛБиЛиНОЙ

прозвучало немало добрых и тёплых слов,
присоединяемся к поздравлениям и мы.

Вы знаете о нашем искреннем уваже-
нии к Вам, настоящему профессионалу и 
яркой женщине, от души поздравляем с 
замечательным юбилеем и желаем много 
радостных и счастливых событий, новых 
трудовых достижений, личного счастья 
и крепкого здоровья. Пусть сбудутся 
все мечты!

Сотрудники редакции  
газеты «Коммуна».

На наших глазах ещё 
до церемонии открытия 
местные мальчишки 
стали авторами новой 
городской легенды: они 
наперебой принялись 
утверждать, что тот, кто 
потрёт нос бобра, обя-
зательно разбогатеет. 
Да кто же с этим будет 
спорить! Симпатичный 
зверёк издревле олице-
творяет трудолюбие и 
настойчивость.
Не случайно открытие 
произошло именно  
1 сентября. К появлению 
в центре Боброва забав-
ного зубастика школьни-
ки имеют прямое отно-
шение.

Светлана ВороБЬЁВа

– Бобров, расположенный 
на берегах красивейшей реки 
Битюг, долгое время оставал-
ся без центральной площади. 
Улица 22 Января, на которой 
мы сейчас находимся, слыла 
«местным шанхаем», так как 
все постройки на ней были 
очень старыми и разнород-
ными, – рассказывает глава 
администрации городского 
поселения город Бобров Вла-
димир Брызгалин. – Начиная с 
реконструкции Дома культуры 
в 2010 году, мы постепенно 
стали развивать микрорай-
он. Теперь здесь построены 
новые дома, и наконец-то у 
нас появилось пространство, 
которое мы можем использо-
вать для народных гуляний и 
приятного отдыха горожан. До 
этого праздники приходилось 
проводить или на стадионе, или 
перекрывать улицу Кирова. 

Действительно, вот уже на 
протяжении семи лет идет 
планомерное формирование 
центральной площади Бобро-
ва, которая органично вписы-
вается в городской архитек-
турный ансамбль. Улица 22 
Января, разделяющая площадь 
пополам, является связующей 
нитью пешеходного марш-
рута, который начинается от 
центральной площади и да-
лее продолжается по главной 
аллее Парка Победы, плавно 
переходит в местный Арбат. В 
будущем маршрут продлится 
к Битюгу. Хотя центральная 

площадь и разделена дорогой, 
каждая ее часть обладает сво-
ей «изюминкой» – на одной 
половине есть сухой фонтан, 
открывшийся в прошлом году, 
а другую как раз украсила 
скульптура бобра. 

Идея установить символ 
города принадлежит его юным 
жителям. В 2007 году учащиеся 
4-го «Б» класса школы №1 к 
празднованию 300-летнего юби-
лея города представили проект 
«Мы бобровцы», который и 
продвигал такую инициативу. 

На церемонии открытия 
присутствовал ученик того 
самого класса, а ныне курсант 
Военно-воздушной академии 
илья Кондратьев, который 
отметил: «Нам тогда очень 
хотелось найти такой символ, 
который объединит всех и ста-
нет талисманом». 

– Мы провели большую 
краеведческую работу, когда 
готовили проект к юбилею 
города, – поделилась воспоми-
наниями бывший классный 
руководитель ирина Кон-
дратьева. – Нас заметили и 
пригласили на заседание пре-
зидиума городского Совета 

народных депутатов. Моим 
ученикам уже более двадцати 
лет, но они гордятся тем, что 
причастны к появлению такого 
символа. Хочется надеяться, 
что теперь в городе зародятся 
новые традиции, а скульптура 
станет визитной карточкой 
Боброва. 

Это животное не случайно 
выбрано символом города. 
Истоки названия идут в глубь 
веков, к императрице Екате-
рине Великой, которая в 1781 
году пожаловала городу герб 
«… бобр въ серебряномъ поле, 
означающий имя сего города». 

Воплотил задумку в бронзе 
член Союза художников, из-
вестный воронежский скульп-
тор Максим Дикунов, автор 
многих памятников и скуль-
птурных композиций в Воро-
нежской области. 

Право снять белое покры-
вало со скульптуры на тор-
жественной церемонии дали 
представителям разных по-
колений – почетному жителю 
города Владимиру Павленко и 
победителю и призеру всерос-
сийских олимпиад, ученице 
школы №1 Алине Смыковой. 

По окончании официальной 
части заиграл духовой оркестр, 
расположившийся на противо-
положной стороне площади 
у фонтана, а дети и взрослые 
принялись фотографироваться 
с блестящим на солнце бронзо-
вым бобром. 

– Сейчас центральная пло-
щадь обогатилась скульпту-
рой бобра. Нам же посте-
пенно становится понятно, 
как продолжать развитие 
пространства, – отметил глава 
администрации Бобровского 
района Анатолий Балбеков. 
– Есть планы и по дальней-
шему развитию улицы 22 
Января. Сейчас за парком, на 
территории бывшей воинской 
части, строятся жилые дома, 
делаем мы более уютной и 
прилегающую Пролетарскую 
улицу. К концу нынешнего 
года благоустроим участок от 
Битюга до здания прокура-
туры, который в дальнейшем 
соединится с уже существую-
щей пешеходной зоной. Таким 
образом, появится полноцен-
ный маршрут, по которому от 
центральной площади можно 
прогуляться к реке. 

Новые легенды  
старого города
малая родина | Центральная площадь Боброва в День знаний обрела новую точку при-
тяжения – скульптурную композицию бронзового бобра, являющегося символом города
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Симпатичный бронзовый бобр сразу же полюбился детворе.

«Сотрудниками филиалов 
уголовно-исполнительной ин-
спекции совместно с пред-
ставителями волонтёрских 
объединений было организо-
вано участие подучётных лиц 

в пяти всероссийских акци-
ях: «Всемирный день птиц», 
«Книга от друга», «Свеча па-
мяти», «Добровольцы детям», 
«Помощь инвалидам». Кроме 
того, в течение первого по-

лугодия 2018 года сотрудники 
УИИ посетили пенсионеров 
уголовно-исполнительной ин-
спекции, оказали им социально-
психологическую помощь, 
организовали ряд спортивных 
мероприятий, в которых при-
няли участие несовершенно-
летние осуждённые, состоящие 
на учёте», – рассказала инспек-
тор по контролю исполнения 
наказаний Снежана Косых. 
Сотрудники аппарата Управ-
ления предложили провести 

для несовершеннолетних осуж-
дённых Бобровской ВК волон-
тёрский квест на историческую 
тему с привлечением членов 
добровольческих объединений 
городов Воронежа и Боброва. 
Начальник отдела по работе с 
молодёжными организациями 
областного молодёжного цен-
тра Елена Медведева обещала 
полное содействие в реализа-
ции задуманного, информирует 
36.fsin.su.

Анатолий КРУГЛОВ.

Обещано полное содействие
Социум
Вопросам взаимодействия Управления исполнения 
наказаний Воронежской области с добровольчески-
ми объединениями региона был посвящён «круглый 
стол», который прошёл в конференц-зале территори-
ального органа. 

ФУТбОЛ

В субботу «Факел» принимал у себя дома «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург). Воронежцы учитывали, что мат-
чи с питерцами всегда складываются непросто. В 
прошлом сезоне они им дважды проиграли (0:1 и 
1:4), а всего из трёх встреч, сыгранных соперни-
ками в Воронеже, «Факел» два раза уходил с поля 
побеждённым.

евгений марТыноВ

На футбольное поле вышли все те 11 футболистов, которые 
начинали игру в Волгограде: Кортнев, Молодцов, Осипенко, 
Божин, Кагермазов, Кузьмин, Цвейба, Мануковский, Ломакин, 
Лебеденко и Бирюков. Жара (а в Воронеже столбик термоме-
тра показывал +31 градус) не позволила игрокам показывать 
высокие скорости. 

Счет «Факел» открыл на 16-й минуте. Мануковский начал 
атаку по центру, Лебеденко и Бирюков разыграли в одно ка-
сание «стеночку» в чужой штрафной, и Бирюков неотразимо 
пробил верхом, забив свой третий гол в трех последних матчах. 
Еще до перерыва воронежцы могли и должны были увеличи-
вать преимущество в счете, но Бирюков не попал в цель с десяти 
метров, Лебеденко обводящим ударом отправил мяч впритирку 
с дальней «девяткой», а вратарь «Зенита-2» Кизеев выручил 
команду после выстрелов Кузьмина и того же Бирюкова. А вот 
гостям повезло больше. В одной из редких контратак мяч попал 
к Макееву, который ударом с 22 метров поразил верхний угол 
ворот «Факела» – 1:1.

Едва начался второй тайм, как питерцы получили право 
на угловой. Последовал навес на линию вратарской площади, 
Кагермазов и Лебеденко по очереди махнули ногой мимо мяча, 
и подключившийся к атаке защитник гостей Скроботов вогнал 
снаряд в сетку, заставив и футболистов, и болельщиков «Факе-
ла» схватиться за голову. Правда, для того, чтобы отыграться, 
хозяевам поля потребовалось всего пять минут. Кузьмин вывел 
на завершающий удар Лебеденко, и капитан команды бильярд-
ным ударом уложил мяч в нижний угол – 2:2. 

Судьба отвела игрокам «Факела» сорок минут для того, 
чтобы вырвать победу, и они были к этому очень близки. Опас-
ных моментов воронежцы создали тучу, однако благодатным 
дождем она так и не разродилась: мяч каким-то чудом миновал 
ворота. Ломакин ударом со средней дистанции угодил в штангу, 
после выстрелов Лебеденко и Осипенко мяч покидал футболь-
ное поле, в считанных сантиметрах разминувшись с правой 
стойкой ворот, а в концовке встречи Кизеев нейтрализовал 
опасный выстрел со штрафного Макарчука, который по ходу 
матча заменил Кузьмина. 

– Обидно терять очки в таких играх, – так прокомментиро-
вал итог встречи Сергей Волгин, занимающий пост главного 
тренера «Факела». – У нас было достаточно моментов, чтобы 
решить исход встречи в свою пользу. Правда, были в игре и 
недочеты: часто теряли мяч в простых ситуациях как в начале 
атак, так и при их завершении.

Результаты матчей 9-го тура. «Тамбов» – «Сибирь» (Ново-
сибирск) 3:1, «Чертаново» (Москва) – «Тюмень» 4:0, «Луч» 
(Владивосток) – «Мордовия» (Саранск) 0:1, «Томь» (Томск) – 
«СКА-Хабаровск» 4:1, «Сочи» – «Краснодар-2» 1:1, «Авангард» 
(Курск) – «Армавир» 1:0, «Шинник» (Ярославль) – «Нижний 
Новгород» 1:0, «Спартак-2» (Москва) – «Балтика» (Калинин-
град) 2:1, «Химки» – «Ротор» (Волгоград) 1:1.

Турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Томь (Томск) 9 6 2 1 15-4 20
2. Спартак-2 (Москва) 9 6 2 1 14-5 20
3. Тамбов 9 6 2 1 18-10 20
4. Краснодар-2 9 5 4 0 13-7 19
5. Авангард (Курск) 9 5 1 3 8-8 16
6. Сочи 9 4 3 2 16-10 15
7. Чертаново (Москва) 9 4 3 2 17-12 15
8. Нижний Новгород 9 4 3 2 8-6 15
9. Шинник (Ярославль) 9 4 2 3 7-7 14
10. Химки 9 4 1 4 11-12 13
11. Мордовия (Саранск) 9 3 3 5 13-11 12
12. СКА-Хабаровск 9 2 5 2 12-12 11
13. фаКел (ВоронеЖ) 9 3 1 5 11-11 10
14. Луч (Владивосток) 9 2 4 5 4-4 10
15. Тюмень 9 2 3 6 9-13 9
16. балтика (Калининград) 9 2 3 6 10-14 9
17. Сибирь (Новосибирск) 9 2 3 6 6-12 9
18. Ротор (Волгоград) 9 1 4 4 5-10 7
19. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 9 0 1 8 6-18 1
20. Армавир 9 0 1 8 2-19 1

8 сентября «Факел» сыграет в Калининграде с «Балти-
кой».

Обидно, досадно,  
но ладно…
«Факел» (Воронеж) –  
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 2:2

Эта книжная новинка – ре-
зультат кропотливой работы. 
Составитель, историк Аркадий 
Мурашев сравнил и проанали-
зировал тексты предыдущих 
изданий, дополнил мемуары 
иллюстративным материалом, 
а также включил в приложения 
малоизвестные работы автора – 
выдающегося общественного и 
театрального деятеля конца XIX 
– начала XX века. Собравшимся 
была предложена презентация 
«Человек на высокий лад» о 
князе Волконском, подготов-
ленная научными сотрудника-
ми музея Галиной Слугиной и 
Алексеем Аксеновым. Аркадий 

Мурашев рассказал, как он при-
шел к такой интересной теме, 
как жизнь и судьба Сергея Ми-
хайловича, и поведал об этапах 
работы над изданием.

В рамках мероприятия состо-
ялось подписание соглашения о 
сотрудничестве Борисоглебско-
го историко-художественного 
музея и Национального фонда 
поддержки правообладате-
лей, при содействии которого 
был издан двухтомник. Фонд 
представляла руководитель 
проектов Евгения исхакова. 
Она рассказала о направлениях 
работы фонда и перспективах 
дальнейшего сотрудничества.

Презентацию посетили пря-
мые потомки родного брата 

Сергея Михайловича Вол-
конского – Петр и Эммануил 
Волконские. Их визит сюда 
организовал воронежский кра-
евед, давний друг историко-
художественного музея Влади-
мир Бойков. Гости приехали в 
Россию из Эстонии.

Ещё одна трогательная под-
робность: в тот день здесь про-
звучали в исполнении препода-
вателя местного музыкального 
училища Владимира Жукова 
вальсы, сочинённые Сергеем 
Волконским. 

Экземпляры книги пере-
даны культурным и обра-
зовательным учреждениям 
Борисоглебского городского 
округа. В частности, Центра-
лизованной библиотечной 
системе. Как сообщает сайт 
историко-художественного 
музея, обладателями книги 
стали и участники мероприя-
тия, которые проявили свои 
знания в ходе викторины.

КРИМИНАЛМемуары и вальсы  
«Человека на высокий лад» 
дела музейные
В Борисоглебском историко-художественном музее 
состоялась презентация книги «Мои воспоминания» 
князя Сергея Волконского – первого комментиро-
ванного издания его воспоминаний.

Василий черноуСоВ

Погиб под песком
В Воробьёвском районе завершена дослед-

ственная проверка по факту гибели 14-летнего 
подростка 31 июля в песчаном карьере у 
села Мужичье Берёзовского сельского по-
селения. 

Подросток вместе с приятелем-сверстником 
и тремя знакомыми парнями приехал на окру-
женный песчаными холмами участок вблизи 
села Мужичье. Парням песок понадобился 
для домашних нужд – строительства забора. 
Подростки упросили парней взять их с собой 
в карьер. Когда парни стали набирать песок, 
приятель 14-летнего мальчика уснул в маши-
не, а он стал бегать по песчаным склонам. В 
тот момент, когда подросток забирался вверх 
по песчаной круче, чтобы посмотреть гнёзда 
птиц, произошел сход песка. Мальчика засы-
пало. Взрослые незамедлительно сообщили о 
случившемся в МЧС и стали откапывать под-
ростка. Но обрушение пластов песка произо-
шло трижды. Спасти мальчика не удалось. Его 
тело обнаружили через пару часов в результате 
поисковых мероприятий с использованием 
строительной техники. 

Уголовное дело возбуждено в соответствии 
с ч.1 ст.109 УК РФ («Причинение смерти по 
неосторожности»). Выполняется комплекс 
мероприятий для установления всех без ис-
ключения обстоятельств случившегося, отме-

тил и.о. руководителя Бутурлиновского МСО 
СУ СК РФ по Воронежской области Егор 
Бердянский.

Напал на полицейского 
Советский районный суд Воронежа вынес 

обвинительный приговор 39-летнему Алексею 
Курилову.

В апреле нынешнего года Алексея Кури-
лова, который был в состоянии алкогольного 
опьянения, доставили в опорный пункт от-
дела полиции № 5 управления МВД России 
по Воронежу. Недовольный правомерными 
действиями сотрудников полиции, Курилов 
ударил одного из них рукой в лицо, причинив 
ему телесные повреждения.

Ранее Алексей Курилов отбывал наказание в 
местах лишения свободы за особо тяжкое пре-
ступление, повлекшее смерть потерпевшего. Он 
был освобождён по отбытии срока наказания в 
октябре 2016 года, в связи с чем в мае 2017 года в 
отношении него установлен административный 
надзор сроком на три года. Однако администра-
тивные ограничения он не соблюдал.

Суд назначил виновному наказание в виде 
одного года десяти месяцев лишения свободы 
с отбыванием наказания в исправительной 
колонии строгого режима, сообщает облпро-
куратура.

Анатолий КРУГЛОВ.
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